
восход  6:18
заход  18:02

долгота дня  11:44

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 11 марта по 
республике ожидается облачная погода, снег, временами сильный, 

местами туман, утром гололед, на дорогах гололедица. В горах 
лавиноопасно. Температура воздуха по республике 1–6 градусов 

мороза, во Владикавказе – 1–3 градуса мороза. 
74.03 87.95 -0,21-0,22
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Готовы ли вы к раздельному сбору 
коммунальных отходов?

Диана ТЕРЕЩЕНКО, студентка:
– Я считаю, что многие из нас пока что не 

готовы к тому, чтобы разделять коммунальные 
отходы, особенно в малых населенных пунктах, 
где элементарно нет специальных мест, куда 
их можно утилизировать. Сама я стараюсь со-
ртировать мусор, но опять-таки все упирается в 
вышеупомянутую проблему – его некуда вывоз-
ить. Но мне бы хотелось думать, что я, со своей 
стороны, хоть как-то помогаю спасти планету. 
Меня очень занимает тема экологии, в част-

ности, сортировки отходов. Я даже подписана 
на блог одной девушки, которая активно за-
нимается этой проблемой. Я призываю людей 
задуматься над правильной утилизацией отхо-
дов. Что можно для этого сделать? Стараться 
не использовать пластиковую посуду, целло-
фановые и бумажные пакеты, а использовать, 
например, для похода в магазин шоперы из 
ткани или авоськи. Для этого требуются лишь 
малые усилия, но они в дальнейшем приведут 
к хорошей экологии. 
Фатима ГУЦУНАЕВА, индивидуальный 

предприниматель, 53 года. 
– Если это произойдет завтра, тогда нет, 

конечно.  Грамотная утилизация отходов вклю-
чает в себя многие сопутствующие аспекты, 
необходимо также полностью менять менталь-
но-психологические установки большинства 
граждан. Как все понимают, за один день это 
не делается. Надеюсь, в будущем мы придем 
к этому, но в данный момент я не вижу никаких 
реальных предпосылок. 
Игорь АБАЕВ, старший менеджер:
– Раздельный сбор ТБО - это первичная со-

ртировка мусора, которая облегчает перера-
ботку. Перейти сразу на разделение непросто, 
так как это нужно делать еще на кухне: вместо 
одного мусорного ведра, ставить 2, 3, 4, а это 
дополнительные затраты места, времени и т.д. 
и человек должен понимать – а зачем ему это 
надо? Например, если с него перестанут брать 
плату за вывоз мусора, то понятно, а если про-
сто так – это вряд ли возможно. 
А если возьмем огромный маркет, который 

ежедневно выгружает несколько контейнеров 
мусора, получается, нам нужно ввести отдель-
ную единицу, отвечающую за сортировку от-

ходов. Но, как бизнесмен, я должен понимать, 
какие плюсы я смогу из этого извлечь, чтобы 
покрыть свои издержки. Например, будет ли 
потом завод по переработке по льготной цене 
реализовывать нам пакеты? Идея изначально, 
конечно, хорошая, но возникает много вопро-
сов, на которые пока нет ответов.
Индира ДЖАНАЕВА, с. Мичурино Ардон-

ского района: 
– Раздельный сбор мусора я видела в Евро-

пе. Люди подходили к контейнерам и бросали 
в один стеклянные бутылки, в другой пласти-
ковую упаковку, в третий бумагу и картонные 
коробки. Разобраться, куда что бросать, было 
не трудно – на каждом контейнере было нари-
совано, для чего конкретно он предназначен. 
Не видела, чтобы кого-то раздражало, что на 
это приходится тратить какое-то время. Рядом 
стоял еще один контейнер – как я поняла, для 
всего остального мусора.  Чтобы сбор комму-
нальных отходов у нас стал раздельным, думаю, 
потребуется не один год.
Зелим ДОЕВ, председатель Совета 

обучающихся Горского ГАУ:
– Я считаю, что это хорошо, но важно, чтобы 

в регионе было предприятие по дальнейшей 
переработке мусора. Желательно, конечно, 
чтобы люди привыкли к процессу разделения 
мусора, а это тоже дело времени и воспитания 
культуры. Знаю, что такая практика активно 
применяется в других странах, в нашей же 
только начали появляться первые признаки 
сортировки мусора.

 Дина АГАЕВА, школьница: 
– На уроках биологии нам рассказывали 

о том, как важно и нужно разделять мусор, 
ссылаясь на зарубежный опыт. Я считаю, что 
это крайне необходимо – уже в подростковом 
возрасте, даже с детства воспитывать в людях 
эти навыки. Сколько раз я видела, как мои 
ровесники, да и дети помладше, не задумыва-
ясь, выкидывают мусор прямо на улице. Если 
мы не сбережем планету сейчас, потом будет 
поздно. А недавно я узнала про флешмоб в 
соцсетях – нужно снять видео и выложить на 
своей странице с хэштегом #сожмибутылку. 
Мы не задумываемся, когда избавляемся от 
пластика. Но ведь и правда: если сжать пласти-

ковую бутылку и выкинуть ее в таком виде, то 
куча мусора станет намного меньше.
Ольга СТЕШЕНКО, инженер управления 

городского хозяйства по санитарному со-
держанию и озеленению г. Моздока:

– Нет, не готовы, думаю. Пока наши попытки 
ввести раздельный сбор мусора не увенчались 
успехом. Расставляли у городских контейнер-
ных площадок сетчатые коробы для макулату-
ры. Даже с надписями! Однако бросали в них 
все подряд, приходилось вручную отделять 
бумагу от прочего мусора. Так и не приучили 
население использовать их по назначению 
и вовсе убрали, в конце концов. Более того: 
каждый собственник магазина был предупреж-
ден о необходимости складывать картонную 
тару определенным образом. Не делают даже 
этого. В общем, горожане к отдельному сбору 
мусора, который надо уже дома разделять, еще 
не готовы. 
В. КАБИСОВА, мастер-строитель:
 – Я давно говорю о том, что коммунальные 

отходы нужно собирать раздельно. Ну как мож-
но смешивать пищевые остатки с битым сте-
клом или с бумагой, тряпьем? А строительный 
мусор? Его надо отдельно вывозить, а многие 
сбрасывают в контейнеры прямо возле дома.
Давно пора ввести раздельный сбор отходов. 

Да, сначала будет всем сложно, дело-то новое. 
Но нельзя превращать наши загородные тер-
ритории в мусоросборники. Я живу в районе 
БАМа, и доносящиеся сюда время от времени 
неприятные запахи от городской свалки очень 
мешают жить.
Ирина БОРИСОВА, пенсионерка:
– Полностью согласна с таким решением, 

считаю его разумным. То, что утилизируется 
быстро – например, пищевые отходы, безус-
ловно, стоит отделять от трудоемкого процесса 
вторичной переработки. Планета нуждается в 
человеческой заботе, в бережном к себе от-
ношении. Пре ступно все подряд закапывать 
или спускать в водоемы. Наверняка есть мусор, 
который экономи чески целесообразно соби-
рать – например, алюминиевые банки или стек-
лянные изделия. Пластик должен собираться в 
отдельные контейнеры, а также электроотходы. 
Одним словом, я поддерживаю этот проект, на-
деюсь на его скорейшее внедрение.

Наладить 
конструктивный диалог

Актуальные вопросы градостроительной деятельности 
и архитектуры обсудили на рабочей встрече 
заместитель Председателя Правительства РСО–А Игорь 
КАСАБИЕВ, председатель региональной организации 
«Союз архитекторов России» Алан САВХАЛОВ и 
главный архитектор г. Владикавказа Аслан КАРАЕВ.

По мнению участников совещания, необходимо наладить эффек-
тивный диалог и взаимодействие между органами власти и професси-
ональным сообществом архитекторов. Важно, прежде всего, уделить 
внимание повышению престижа профессии архитектора, перспективам 
профессиональной динамики и карьерных возможностей для молодых 
специалистов. Необходимо готовить новые квалифицированные кадры 
в сфере строительного и архитектурного проектирования.

– Сегодня с уверенностью можно сказать, что благодаря руко-
водству республики спустя десятилетия государственный меха-
низм начал работать. И сейчас важно привлекать специалистов, 
которые эти годы сидели практически без работы, так как не было 
государственных заказов. С начала 80-х годов по настоящее время 
строительство осуществлялось только в рамках принятых типовых 
стандартов архитектуры СССР, либо по принципу «кто во что го-
разд». Необходимо менять устаревшие подходы, привлекая к раз-
работке профессиональных архитекторов, способных гармонично 
изменить облик города, не меняя его историческую привлекатель-
ность, – подчеркнул Алан Савхалов.

В соответствии с достигнутой договоренностью профессиональное 
архитектурное сообщество в ближайшее время представит свое ви-
дение в вопросах создания республиканской проектной организации.

Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А.

Необходим 
серьезный подход
В Северной Осетии приступили к 

разработке Программы развития 
образования.

Разработать комплекс мер по дальнейшему разви-
тию и повышению качества образования в Северной 
Осетии, обеспечить качественную подготовку кадров 
и ведение инновационной деятельности – такие за-
дачи были поставлены Главой РСО–А Вячеславом 
Битаровым на первом рабочем совещании, посвя-
щенном совершенствованию системы образования 
в республике.

В мероприятии приняли участие вице-премьер 
Правительства РСО–А Ирина Азимова, министр 
образования и науки Людмила Башарина, а также 
представители профессионального сообщества и 
общественности.

По словам Главы РСО–А, необходимо усилить и 
конкретизировать направление профессиональ-
ного образования, и здесь действенным способом 
послужит разработанная профильным ведомством 
Программа развития образования Северной Осетии.

– Благодарю всех, кто сегодня нашел время 
встретиться и обсудить проблемные вопросы 
системы образования республики и найти пути их 
решения. Мы собрали неравнодушных и опытных 
людей, которые знают все тонкости и нюансы 
данной сферы. 

В республике складывается парадоксальная 
ситуация, когда руководители предприятий го-
ворят о том, что нет кадров, а молодежь говорит, 
что нет работы. Как так может быть? Поэтому к 
разработке Программы нужно подойти серьезно, 
ведь речь идет о будущем нашего подрастающего 
поколения, – сказал Вячеслав Битаров.

В ходе совещания участники внесли ряд предложе-
ний и рекомендаций, направленных на развитие си-
стемы образования. Программу планируют внедрить 
до старта нового учебного года.

Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А.

ВЛАСТЬВЛАСТЬ

В. БИТАРОВ: «В республике складывается 
парадоксальная ситуация, когда 

руководители предприятий говорят о том, 
что нет кадров, а молодежь говорит, что 
нет работы. Как так может быть? Поэтому 
к разработке Программы нужно подойти 
серьезно, ведь речь идет о будущем 
нашего подрастающего поколения».

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. 
В Северной Осетии зарегистрировано 
еще 22 случая заражения коронавирусом. 
Общее количество достигло 15986. 15026 
человек выздоровели, 157 скончались, со-
общает пресс-служба Роспотребнадзора 
по Северной Осетии.

    ПРЕДСТОИТ НЕМАЛО РАБОТЫ. 
В Северной Осетии в 2021 году продол-
жится работа по строительству и ремонту 
объектов здравоохранения. В республике 
было решено снизить нагрузку на основ-
ные цепи медицинского звена и построить 
ряд объектов в самых отдаленных уголках 
нашей республики, среди них 36 ФАПов. В 
этом году тоже предстоит немало работы.

    СОХРАНИТЬ КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ. Управление капитального 
строительства Северной Осетии опре-
делило подрядчика, который займется 
разработкой научно-проектной докумен-
тации для проведения работ по сохране-
нию 16 объектов культурного наследия, 
расположенных в селе Лисри Алагирского 
района. Победителем открытого конкурса 
стало ООО «Скифос-РСК».

    СОРЕВНОВАЛИСЬ ...СПАСАТЕЛИ. 
В Моздоке прошли соревнования МЧС по 
действиям спасателей в условиях ДТП. 
В учениях приняли участие команды 
из Владикавказа, Беслана и Моздока. 
Цель соревнований – повышение уровня 
профессиональной подготовки личного 
состава подразделений федеральной 
противопожарной службы и аварийно-спа-
сательных формирований при спасении 
людей. 

    ЛЕГЕНДАРНЫЙ «СПАРТАКОВЕЦ». 
Пять лет назад ушел из жизни легендар-
ный футболист орджоникидзевского 
«Спартака» Юрий Абаев. Он был одним 
из самых молодых игроков той великолеп-
ной команды, которая в 1969 году первой 
среди автономных республик вышла в 
Высшую лигу союзного чемпионата. После 
завершения футбольной карьеры Юрий 
Шамильевич начал работу в качестве 
тренера. Он трудился на «Спартаке», а 
также в ДЮСШ «Юность». Многим своим 
воспитанникам Абаев подарил путевку в 
профессиональный спорт.

Траектория трудового взлета

Свои герои труда, пожалуй, есть на каждом 
предприятии. Люди, которыми можно и нужно гордиться. 
Те, кто не считает свою работу трудовым подвигом, 
а просто делает то, что считает нужным и должным. 
Кто завоевал уважение коллектива своей честностью, 
порядочностью, отношением к делу.

Вот уже более 30 лет Лариса ПА-
СИЧНЮК работает упаковщицей на 
заводе «Кетон» – практически со дня 
основания предприятия. Начала свой 
трудовой путь сразу после окончания 
школы. 

Жизнь не стоит на месте, и, по сло-
вам Ларисы, нужно держать руку на 

пульсе, изучать новшества, чтобы 
развиваться в профессиональном 
плане. А опыт, позволяющий не толь-
ко качественно исполнять свои обя-
занности, но и работать над собой, у 
нее немалый. «Я делаю то, что мне 
нравится, – говорит она. – Поэтому ни 
разу даже не задумывалась о смене 

работы. Кроме того, я чувствую, что на 
этом предприятии есть стабильность, 
перспектива. А все потому, что руково-
дят им настоящие профессионалы. В 
их числе генеральный директор Рашит 
САЛАМОВ, который не только умелый 
управленец, но еще и служит приме-
ром высококлассного специалиста, 
преданного своей профессии». Надо 
заниматься тем, что ты умеешь делать 
хорошо, уверена Лариса. И, по ее мне-
нию, на «Кетоне» есть все условия для 
самореализации. 

«Для того, чтобы люди хотели тру-
диться, к ним нужно проявлять вни-

мание, – утверждает она. – Нужно 
гордиться каждым, тогда будут стре-
миться к труду и молодые ребята. 
По-другому нельзя. Понятно, что про-
изводство – это тяжело, но ведь кто-то 
должен этим заниматься».

Лариса Пасичнюк рассказала о тон-
костях работы укладчицы-упаков-
щицы:

«Принимаю пленку, которая прихо-
дит с участка «резка», и упаковываю 
в коробки. Продукция разделяется и 
по весу, и по метражу. Затем состав-
ляю ведомость, выписываю соответ-
ствующие документы. А уже по моим 
документам отдел сбыта отправляет 
пленку. Поэтому ошибиться даже на 
полграмма нельзя».

ОАО «Кетон» производит пленку, 
которую используют для изготовления 
конденсаторов, в электротехнике, в 
качестве защитной пленки и основы 
для липких лент, для упаковки пище-
вых продуктов. Продукция востребо-
вана, заводу удается держаться на 
плаву. 

Немецкое оборудование было уста-
новлено на заводе «Кетон» более 
десятка лет назад. Именно тогда с 
его помощью здесь получили первую 
партию лавсановой пленки толщиной 
от 3-х до 5-ти микрон. При должном 
уходе и правильной эксплуатации, 
говорят специалисты, это оборудова-
ние может прослужить еще несколько 
десятилетий. Тем более, что аналогов 
такой линии в стране сегодня нет.  

К сожалению, для некоторых моло-
дых людей кумирами становятся дея-
тели шоу-бизнеса, звезды различных 
масштабов, они мечтают о больших 
деньгах, быстрой славе… А ведь об-
разцом для них должны быть другие. 
И, наверное, не зря в масштабах всей 
страны людям труда уделяется огром-
ное внимание, возрождено звание 
Героя труда, церемонии награждения 
демонстрируют по телевизору, не на-
прасно с историями этих замечатель-
ных людей знакомят всех жителей 
страны.

Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ

Благородная задача – 
быть на страже здоровья

Заслуженный врач 
РФ и РСО–А, кандидат 
медицинских наук, главный 
врач ГБУЗ «Поликлиника 
№ 1» Казбек МАГАЕВ 
в эти дни принимает 
поздравления по случаю 
70-летнего юбилея.

Глава РСО–А Вячеслав Битаров по-
здравил юбиляра и вручил ему памятный 
подарок – наручные часы.

– Вы долгие годы успешно возглав-
ляете поликлинику, вносите серьез-
ный вклад в воспитание будущих про-
фессиональных медицинских кадров. 
День и ночь вы работаете не покладая 
рук, чтобы лечить людей, и это по-
настоящему великая и благородная 
задача. Желаю вам крепкого здоро-
вья и успехов в вашей ответственной 
работе, – отметил Вячеслав Битаров.

Руководитель лечебного учрежде-
ния поблагодарил главу республики за 
внимание.

Доступ 
к информации
Если информация не 

государственная тайна, то она 
должна быть доступна.

Президент Российской Федерации Владимир Путин 
подписал закон об экологической информации. Он 
разработан Министерством природных ресурсов и 
экологии России при активном содействии Комитета 
по экологии и охране окружающей среды Государ-
ственной думы.

Федеральный закон впервые вводит нормы, ко-
торые определяют порядок предоставления всем 
гражданам информации о состоянии окружающей 
среды (экологической информации), закрепляя по-
нятие «информация о состоянии окружающей среды 
(экологическая информация)». 

Экологическая информация должна быть размеще-
на на официальных сайтах органов исполнительной 
власти в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет или с помощью государственных или 
муниципальных информационных систем в форме 
открытых данных. Информация будет общедоступ-
ной и предоставляться на безвозмездной основе, 
если это не ограничено федеральными законами, 
устанавливающими особенности предоставления от-
дельных видов информации. Так, например, не будет 
разглашаться информация, отнесенная российским 
законодательством к государственной тайне. К иной 
информации о состоянии окружающей среды доступ 
ограничен быть не может.

«Экологические проблемы, как и, в целом, инфор-
мация о состоянии окружающей среды, не должны 
замалчиваться. Грязный воздух, вода, свалки, за-
грязняющие почвы и убивающие все живое, – это 
беда не отдельно взятой территории, это касается 
каждого. Вовремя полученная информация – это 
спасенные жизни и здоровье, сохраненные экоси-
стемы, благополучие всей страны, планеты. Поэтому 
мы обязательно будем следить за тем, чтобы такая 
информация была доступной для людей, и прини-
мать самые жесткие меры к тем, кто будет что-то 
утаивать», – прокомментировал министр природных 
ресурсов и экологии России Александр Козлов. 

К экологической информации, которая подлежит 
размещению госорганами, относятся сведения о со-
стоянии атмосферного воздуха, поверхностных вод 
водных объектов, почв, о радиационной обстановке, 
о стационарных источниках, об уровне или о массе 
выбросов, сбросов загрязняющих веществ, об обра-
щении с отходами производства и потребления, о ме-
роприятиях по снижению негативного воздействия на 
окружающую среду. Как экологическая информация 
будет конкретно размещаться и обновляться – будет 
решать Правительство РФ. Эти полномочия закрепит 
специальное постановление, которое уже разра-
ботано Минприроды России и проходит процедуры 
общественного обсуждения и межведомственного 
согласования.

Подготовила Алена ДЗОДЗИЕВА.

ВСТУПАЕТ В СИЛУВСТУПАЕТ В СИЛУ

Открыто 
и конкурентно
В федеральный оргкомитет 

предварительного голосования 
«Единой России» войдут 
общественники.
К участию волонтеров в политике 

призвал лидер партии, президент 
Владимир ПУТИН.

По итогам первого заседа-
ния федерального оргкомитета 
предварительного голосования 
«Единой России», которое про-
шло 10 марта, его председате-
лем утвержден сенатор, один 
из основателей партии, Алек-
сандр Карелин.

«В состав федерального 
оргкомитета от партии вошли 
представители регионов на-
шего молодежного движения, 

юристы, эксперты в сфере IT-технологий. Мы сейчас 
говорим про партийную квоту. Но для нас важно, 
чтобы внешних, непартийных экспертов и обще-
ственников в оргкомитете было больше, чем самих 
партийцев», – отметил секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак. 

Александр Карелин в свою очередь пояснил, что 
и федеральный, и региональные оргкомитеты пред-
варительного голосования будут состоять из 17 
человек. Больше половины из них — представители 
добровольческих организаций и общественники. 
«Мы рады тому, что добровольцы расширят состя-
зательность, усилят ее и сделают предварительное 
голосование еще более острым и менее предсказу-
емым», – сказал он. 

Сами волонтеры в свою очередь подтвердили 
готовность участвовать в организации предваритель-
ного голосования «Единой России». Свои кандидату-
ры они представят до 15 марта.

Руководитель Общественного благотворительного 
фонда «Быть добру» Амурхан Кусов отметил, что в 
силу специфики своей деятельности каждый день 
сталкивается с людьми, которым нужна помощь. 

«У нас в республике очень много активных, не-
равнодушных и отзывчивых людей, –  подчеркнул 
он. – Убежден, именно такие энтузиасты – способные 
сочувствовать и готовые помогать – должны быть 
в политике. Им небезразлично будущее республи-
ки, они стремятся сделать жизнь лучше. Хочется,  
чтобы у власти были люди из народа, знающие, 
какие проблемы нас волнуют. Поэтому так важно, 
что «Единая Россия» дает возможность абсолютно 
всем попробовать свои силы в предварительном 
голосовании. Оно, на мой взгляд, позволит проявить 
себя настоящим патриотам, ярким, деятельным и 
небезразличным гражданам. Причем не только пред-
ставителям «Единой России», но и беспартийным. 
Это очень важно».

Напомним, предварительное голосование «Единой 
России» пройдет по максимально открытой и конку-
рентной модели – преимущественно онлайн, с 24 по 
30 мая. Голосовать смогут все зарегистрированные 
на территории РФ избиратели путем верификации 
через сайт «Госуслуги».

Альбина ШАНАЕВА.

В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХВ ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ

И фонтаны, и каток
Глава администрации Владикавказа Тамерлан 

ФАРНИЕВ проверил ход ремонтных работ 
на площади фонтанов.

Прогулочная зона на ул. Морских пехотинцев получит новый облик 
благодаря федеральной программе «Формирование комфортной 
городской среды».

Территория площади давно требовала ремонта, фонтаны не 
работали несколько лет. Работы уже начались – сняли старый ас-
фальт и поребрик, идет замена системы водоснабжения. Следом 

рабочие начнут укладывать новое асфальтовое покрытие и брус-
чатку, заменят насосы в фонтанах. Здесь также установят новую 
детскую игровую площадку с резиновым покрытием.

По поручению главы администрации в зимнее время на площади 
планируется установить каток. Также на прогулочной территории 
обустроят отдельную велодорожку.

Соб. инф.

ПРОГРАММАПРОГРАММА

Своевременная помощь
По поручению Главы РСО–А Вячеслава 

БИТАРОВА сотрудники Северо-Западной 
префектуры и Управление по делам ГО 
и ЧС АМС г. Владикавказа организовали 
восстановительные работы в домах, 
пострадавших во время взрыва 12 февраля 
по ул. Гагкаева.

Ранее сотрудники префектуры совместно с мастерами компании 
«Фаворит» замерили поврежденные оконные проемы. Сейчас в 
многоквартирном доме по ул. Дзусова, 26/2 полностью меняют 
стеклопакеты.

Как рассказала жительница этого дома Татьяна Шатик, в день 
взрыва видимых повреждений окна она не заметила. Но после 
наступления холодов и более детального осмотра увидела, что 
лицевая часть деревянной конструкции повреждена.

«Неделю назад приехали специалисты, чтобы сделать замеры. 
А уже сегодня устанавливают новое окно. Хочу поблагодарить и 
администрацию города, и ребят-строителей за быструю и каче-
ственную работу», – рассказала Татьяна Шатик.

В. СЕВЕРНАЯ.

Они «пишут» и сохраняют 
народную память

Вчера, в День архивов, во Владикавказе состоялось 
награждение отличников этой важной государственной 
службы.

Традиционным местом подобных тор-
жественных мероприятий уже успел 
стать Национальный музей. Однако в 
данном случае место награждения было 
символичным, ведь архивисты, наряду с 
учеными-историками, «пишут» и сохра-
няют народную память. Здесь собрались 
архивисты республики, отдавшие про-
фессии не один десяток лет.

От имени Главы РСО–А Вячеслава 
Битарова награждаемых приветствовал 
заместитель председателя правитель-
ства Ахсарбек Фадзаев. Он напомнил, 
что в прошлом году Архивная служба 
республики отметила знаменательный 
юбилей – свое 100-летие. Она берет 
начало от архивной службы Терской 
области, столицей которой был Влади-
кавказ, а потому в ней бережно хранятся 
важнейшие исторические материалы 
всех народов Северного Кавказа.

Именно поэтому Ахсарбек Фадзаев 
сказал: «Трудно переоценить значи-
мость вашей работы для сохранения 
истории каждого народа Кавказа, ведь 

мудрость гласит: «Народ без истории не 
имеет будущего!» Архивы республики 
– это важная часть не только ее исто-
рико-культурного наследия, но и всего 
Юга России.

Несмотря на пандемию, в прошлом 
году в рамках празднования юбилея 
вашей службы в республике прошло 
много конкурсов, выставок, экспозиций, 
изданы книги. К сожалению, не удалось 
провести само торжество, и сегодня 
мы отчасти исправляем эту несправед-
ливость по отношению к работникам 
сферы!»

За многолетний добросовестный труд 
большой группе работников службы 
были присвоены награды республики 
– почетные звания и грамоты, благо-
дарности главы республики. Звания за-
служенного работника государственной 
гражданской службы удостоена Тома 
Алиева, заслуженными работниками 
культуры республики стали – Залина 
Арбиева, Эльвира Ваниева и Фатима 
Кцоева.

Почетные грамоты республики полу-
чили Елена Тебиева, Аслан Батыров 
и Рита Фидарова. Группа работников 
разных подразделений Архивной служ-
бы удостоены благодарственных писем 
главы республики.

В ответном слове руководитель Ар-
хивной службы Елена Тебиева побла-
годарила руководство республики за 
повышенное внимание к работникам 
архивного дела, особенно в непростой, 
юбилейный для них год. Ахсарбек Фадза-
ев возглавлял оргкомитет празднования 
и приложил много сил, чтобы в условиях 
пандемии состоялись знаковые для 
службы и сохранения истории республи-
ки события. В частности, в свет вышло 
юбилейное издание «Хранители вековой 
истории» и 6-томник «Посемейные спи-
ски поселений Владикавказского округа 
за 1886 г.»

В знак признательности за прило-
женные усилия Елена Тебиева вручила 
Ахсарбеку Фадзаеву экземпляры этих 
книг и памятную медаль к 100-летию 
Архивной службы Северной Осетии.

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ

ДАТАДАТА

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Укреплять мир и согласие
Глава РСО–А Вячеслав 
БИТАРОВ встретился с председателем 
Духовного управления мусульман Северной 
Осетии Хаджимуратом ГАЦАЛОВЫМ.

Стороны обсудили вопро-
сы межконфессиональных от-
ношений, укрепления мира и 
согласия в республике. Вячес-
лав Битаров подчеркнул, что 
управление ведет активную 
работу в области духовно-нрав-
ственного просвещения, прово-
дит благотворительные акции, 
помогая нуждающимся вне за-
висимости от национальности 
и вероисповедания.

– Взаимопонимание, ува-
жение друг к другу людей 
разных национальностей и 
вероисповеданий – это то, 

что делает нашу республику 
сильной, а жизнь в ней – ста-
бильной и мирной. И в этом 
большая заслуга религиоз-
ных, национально-культур-
ных общественных органи-
заций. Духовное управление 
мусульман Северной Осетии 
проводит важную работу по 
укреплению духовности, со-
гласия в республике, выстра-
иванию конструктивного и 
уважительного межконфес-
сионального диалога, – ска-
зал глава республики.

В свою очередь Хаджимурат 

Гацалов рассказал об итогах 
работы за прошедший год. Он 
подчеркнул, что, несмотря на 
пандемию новой коронави-
русной инфекции, удалось ре-

ализовать множество задач. 
Также муфтий сообщил, что 
17 марта состоится отчетно-
выборное собрание Духовного 
управления мусульман Север-
ной Осетии. На нем будет из-

бран муфтий республики на 
ближайшие 5 лет.

В завершение встречи Вя-
чеслав Битаров поблагода-
рил гостя за огромный вклад 

в укрепление межэтнического 
спокойствия в регионе и вы-
разил надежду на дальнейшую 
плодотворную работу.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

В. БИТАРОВ: «Взаимопонимание, уважение друг 
к другу людей разных национальностей 

и вероисповеданий – это то, что делает 
нашу республику сильной, а жизнь в ней – 
стабильной и мирной».

«Нарская» перспектива
Высокогорное селение Нар в статусе 

исторического поселения имеет хорошую 
перспективу в развитии и готовится к участию 
в федеральной конкурсной программе 
«Исторические поселения и малые города».

К разработке технического задания и создания единой концепции 
привлечены различные ведомства Северной Осетии.

Целью конкурса является поддержка проектов по созданию 
привлекательных общественных пространств, способствующих 
повышению качества жизни, привлечению посетителей, 
развитию индустрии услуг. В случае исторических поселений это 
означает использование имеющегося потенциала сохранившихся 
планировочных решений исторической части города, уникальных 
объектов наследия, характерной средовой застройки и 
привлекательных ландшафтов.

Напомним, участвовать в конкурсе могут «малые города» 
с численностью до 100 000 человек включительно, а также 
исторические поселения федерального, регионального значения, за 
исключением административных центров и городов федерального 
значения.

Соб. инф.

КОНКУРСКОНКУРС
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Новоселье под снос
Госдума планирует рассмотреть в первом чтении 

законопроект, обязывающий местные власти направлять 
в Росреестр сведения об аварийных домах.

Как пояснил председатель Комитета 
Госдумы по государственному строитель-
ству и законодательству Павел Краше-
нинников, предлагается «опубличить» 
сведения об аварийности многоквар-
тирных домов, что позволит повысить 
информированность граждан о реальном 
состоянии зданий. Это важно, в частно-
сти, при совершении сделок с жильем.

По его словам, информацию о при-
знании дома аварийным планируется 
включать в общедоступные сведения 
ЕГРН, которые предоставляются орга-
ном регистрации прав в виде выписки по 
запросам любых лиц. Так что человек, 
присматривающий квартиру в доме, 
сможет узнать, в каком он состоянии.

С инициативой выступила группа де-
путатов Госдумы. Они рассказывают, 
что с 2008 года в нашей стране после-
довательно реализуется политика рас-
селения граждан из аварийного жилья.

«За этот период расселено уже 17 
миллионов квадратных метров и 1,1 мил-
лиона человек, на что было потрачено 
544 миллиарда рублей, – говорится в 
пояснительной записке. – В ближайшие 
5 лет государство планирует расселить 
еще 11 миллионов квадратных метров и 
600 тысяч человек. На реализацию этих 
планов предполагается потратить еще 
458 миллиардов рублей».

При этом, продолжают разработчики 
проекта, государство должно пересе-
лять как тех, кто живет в плохом доме 
давно, так и тех, кто недавно купил в нем 

квартиру. Для тех, кто живет в плохом 
доме давно, это может быть радостным 
событием. Некоторые родились и вы-
росли в этих домах, время идет, стареют 
не только люди, но и стены. Далеко 
не у всех жильцов была возможность 
сменить место жительства. Многие по 
ряду причин не могут никуда переехать 
из-под обветшавших крыш. Для них снос 
их старого дома станет радостью: ведь 
они получат квартиры в новостройках.

Однако покупатели квартир далеко не 
всегда рассчитывают на скорый пере-
езд. Для них визит бульдозеров стано-
вится неприятным сюрпризом.

«Гражданин может приобрести квар-
тиру, не зная о том, что приобретает ава-
рийное жилье, – говорится в пояснитель-
ной записке. – Даже при нормальном 
состоянии дома внешне, конструктивное 
состояние дома может быть аварийным. 
В ряде случаев продавцы недвижимо-
сти специально скрывают от покупате-
лей факт признания дома аварийным».

Самостоятельно узнать, не имеет ли 
дом статуса «развалюхи», гражданину 
затруднительно. У местных властей нет 
обязанности вести в открытом доступе 
реестр домов, признанных аварийны-
ми. Теоретически гражданин может 
отправить запрос в муниципалитет. 
Ему, конечно, ответят. Но срок ответа 
составляет 30 дней. Понятно, что не 
всякий покупатель станет так долго 
ждать. Да и продавец может торопиться 
и поторапливать. Но в случае принятия 
законопроекта никаких справок наво-
дить не придется – все будет в выписке.

Владислав КУЛИКОВ, 
«Российская газета».

Сердце
отдано школе

Учительство – не труд, а отреченье,
Умение всего себя отдать,
Уйти на долгий подвиг и мученье,
И в этом видеть свет и благодать.

Пожалуй, о профессии 
учителя лучше и не 
скажешь. И эти слова в 
полной мере отражают 
суть педагогического 
труда как призвания.

В преддверии 
Международ-
ного женского 
дня Региональ-
ное отделение 
всероссийской 
политической 
партии «Роди-
на» ходатай-
ствовало о при-
своении звания 
«Заслуженный 
работник обра-
зования РСО–А» ветерану педагоги-
ческого труда Зинаиде Гадзеевне 
Дзитоевой. 

Имя Зинаиды Гадзеевны связано с 
замечательной школой поселка Верх-
ний Згид, в которой она проработала 
более 40 лет. За годы педагогической 
деятельности из простого учителя 
она выросла в грамотного и умелого 
руководителя. Живость ее ума, комму-
никабельность и доброжелательность 
вызывают искреннее уважение у тех, с 
кем ей пришлось работать. По словам 
коллег, она обладает каким-то неуга-
сающим моральным импульсом, удиви-
тельной способностью вдохновлять и 
мотивировать окружающих.

Зинаида Гадзеевна родилась в 1939 
году в поселке Верхний Садон Алагир-
ского района СОАССР. С ранних лет 
она решила тесно связать свою жизнь 
с профессией учителя и после оконча-
ния школы поступила в Орджоникид-
зевское п едагогическое училище №1. 
Получив диплом, в 1962 году присту-
пила к работе в школе поселка Згид. 
Любознательная, трудолюбивая, она 
постоянно совершенствовала свое ма-
стерство, свой педагогический талант!

Коллеги отмечали, что она сразу 
проявила себя как перспективный 
специалист с организаторскими спо-
собностями, ей справедливо предре-
кали достижение высот на трудовом 
поприще, а назначение на должность 
директора стало закономерным фак-
том трудовой биографии Зинаиды 
Гадзеевны. Знание психологии людей 
помогало ей увлечь коллектив и уче-
ников общим делом, а ее уверенность 
в успехе заряжала оптимизмом, за-
ставляла поверить в свои силы! Она 
не боялась внедрять новое в учебно-
воспитательный процесс, при этом 
сохраняя лучшие традиции школы. 
Повседневная, рутинная работа не 
казалась ей обыденной, потому что 
Зинаида Гадзеевна – руководитель 
с горячим, неравнодушным сердцем.

За многолетний педагогический 
труд, большой личный вклад в об-
учение и воспитание подрастающего 
поколения Глава РСО–А Вячеслав 
Битаров в торжественной обстановке 
вручил ей диплом о присвоении звания 
«Заслуженный работник образования 
Северной Осетии», с чем мы ее ис-
кренне поздравляем. 

Исполком РО
партии «РОДИНА» в РСО–А.
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Ситуация
исправима

При бесконтрольном вывозе на несанкцио-
нированные свалки биоразлагаемые отходы 
становятся источником опасности. С разложе-
нием биологических тканей запускается про-
цесс гниения, в котором участвуют опасные 
для людей микроорганизмы. Крупные откры-
тые свалки биологического мусора приводят 
к экологической катастрофе.

Переработка биологических 
отходов с нарушениями мо-
жет стать причиной массовых 
эпидемий таких опасных за-
болеваний, как: бешенство, 
ботулизм, чума, столбняк, си-
бирская язва, пневмония, эн-
цефалопатия и другие.

В связи с высоким классом 
опасности, согласно действу-
ющим законам в сфере охраны 
здоровья населения и окружа-
ющей среды, мусор должен 
проходить специальную клас-
сификацию и утилизироваться 
наиболее подходящим для него 
способом.

Сегодня утилизация био-
логических отходов осущест-
вляется в форме переработ-
ки, кремации, захоронения. В 
ходе переработки останков 
животного и растительного 
происхождения при наличии 
разрешения ветеринарной над-
зорной службы производят 
корма и добавки для сельско-
хозяйственных животных: мя-
сокостную муку; мясную муку; 
костную муку; перьевую муку.

В республике в основном 
обращение с биологически-
ми отходами еще с советских 
времен было сориентировано 
на их захоронение в ямах Бек-
кари, которые представляют 
собой специальное сооруже-
ние, предназначенное для 
уничтожения трупов сельско-
хозяйственных животных. От 

обычного скотомогильника она 
отличается особой конструк-
цией. Трупы животных в такой 
яме разлагаются быстрее. К 
тому же сооружения этого типа 
обеспечивают быструю гибель 
большинства болезнетворных 
микробов. Не уничтожают в 
ямах Беккари только трупы 
скота, павшего от сибирской 
язвы.

В настоящее время на терри-
тории республики имеется 13 
ям Беккари для захоронения 
биологических отходов, в том 
числе: четыре – в г. Влади-
кавказе, по два в Алагирском 
и Пригородном районах и по 
одному – в других районах. Из 
них функционируют только два 
объекта – в с. Эльхотово и в г. 
Владикавказе.

Управлением ветеринарии 
ежегодно весной и осенью про-
водится обследование ветери-
нарно-санитарного состояния 
ям Беккари. В ходе проведения 
таких обследований выявля-
ются одни и те же нарушения, 
связанные с отсутствием орга-
низации в деятельности и до-
ставке биологических отходов 
на их уничтожение.

Так, скотомогильник с био-
термической ямой Беккари в 
селении Октябрьском по на-
значению не используется, 
его ворота закрыты.Трупы 
животных, в числе которых 
могут оказаться и павшие от 
болезней, способных переда-
ваться человеку, жители рай-
она зачастую оставляют на 
прилегающей к скотомогиль-
нику территории, что может 
привести к распространению 
инфекционных и инвазионных 
болезней животных, заболева-
ниям людей зооантропонозны-
ми заболеваниями, негативно 
влиять на общее санитарное 
состояние района.

Такая обстановка склады-
вается и в сельских районах 
республики, где в основном 
сосредоточены все животно-
водческие и птицеводческие 
фермы, а также личные под-
собные хозяйства граждан.

Во Владикавказе биоотходы 
не утилизируются, а вывозятся 
на полигон бытовых отходов.

Биологические отходы 1-го и 
2-го классов опасности должны 
подвергаться термическому 
обезвреживанию. В связи с 
этим Постановлением Прави-
тельства РСО–А № 396 от 27 
декабря 2010 года предусма-
тривалось к 2015 строитель-
ство в г. Владикавказе участка 
по термическому обезврежи-
ванию опасных медицинских и 
биологических отходов. 

В соответствии с Постанов-
лением в г. Владикавказе по 
ул. Тельмана – пер. Холод-
ный начало функционировать 
предприятие ГБУ «Ветубой» с 
установкой по термическому 
обезвреживанию таких видов 
отходов. Здесь имелась воз-
можность уничтожать биологи-
ческие отходы, образующиеся 
в случае падежа животных, а 
также в результате деятель-
ности различных предприятий, 
учреждений и организаций.

Затем предприятие передис-
лоцировалось в с. Донгарон, в 
район бывшей животноводче-
ской фермы, куда перевезли и 
установку по обезвреживанию 
биологических отходов. Но на 
момент нашего обследования 
данная установка еще не была 
введ ена в эксплуатацию.

На мой взгляд, вопросы ути-
лизации и уничтожения биоло-

гических отходов в республике 
должным образом не реше-
ны. Ежедневно различными 
хозяйствующими субъектами 
(животноводческими хозяй-
ствами, предприятиями пище-
вой и перерабатывающей про-
мышленности, торговой сети и 
общественного питания, про-
дуктовыми рынками, личными 
подсобными хозяйствами др.) 
производится большое количе-
ство биологических отходов в 
виде трупов животных, конфи-
скатов, отходов с боен, костей 
и других остатков туш после их 
обвалки, испорченных и про-
сроченных продуктов, пищевых 
отходов. 

Многие владельцы живот-
ных, не имея возможности для 
организованного вывоза и ути-
лизации биоотходов, вынужде-
ны оставлять их на окраинах на-
селенных пунктов, закапывать 
в землю самостоятельно без 
предварительного установле-
ния причины падежа. Или же 
выбрасывать в мусорные кон-
тейнеры, вывозить на полиго-
ны твердых бытовых отходов, 
даже просто сваливать в овраг. 

Думаю, что сложившаяся в 
республике подобная практи-
ка может способствовать рас-
пространению особо опасных 
болезней, в том числе общих 
для человека и животных, воз-
никновению многочисленных 
неучтенных почвенных очагов 
инфекции, так как некоторые 
патогенные организмы способ-
ны выживать в земле десят-
ки лет. Кроме того, пищевые 
отходы привлекают большое 
количество безнадзорных со-
бак и кошек, что приводит к 
бесконтрольному росту их чис-
ленности. На остатки мяса и ко-
стей, другой пищи собираются и 
дикие хищные животные, кото-
рые контактируют с безнадзор-
ными домашними животными и 
заражают их. Такая ситуация 
требует неотложных мер по ее 
исправлению. 

Таймураз ЦГОЕВ, 
кандидат технических наук, 

заслуженный эколог РФ. 

МНЕНИЕМНЕНИЕ

НЕДВИЖИМОСТЬ И ЖКХНЕДВИЖИМОСТЬ И ЖКХ АКЦИЯАКЦИЯ

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

«Информацию о при-
знании дома аварий-

ным планируется включать 
в общедоступные сведения 
ЕГРН, которые предостав-
ляются органом регистра-
ции прав в виде выписки 
по запросам любых лиц. 
Так что человек, присматри-
вающий квартиру в доме, 
сможет узнать, в каком он 
состоянии.

Установка термического обезвреживанияУстановка термического обезвреживания
биологических отходов на ГБУ «Ветубой» на новом местебиологических отходов на ГБУ «Ветубой» на новом месте

Делать мир лучше…
Природный талант, гены или же гармоничный 

союз того и другого вкупе с целеустремленностью и 
волевым характером: можно долго спорить, что по-
могло Филиппу КАБИСОВУ (на верхнем фото)заво-
евать победу в Открытом региональном чемпионате 
«Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia) 
РСО-А-2021 по компетенции «Плотницкое дело», но 
факт налицо – уже в первый конкурсный день экспер-
ты увидели в нем главного претендента на «золото»…

У каждой победы чемпионата 
– своя история. Ведь все эти мо-
лодые специалисты, влюбленные 
в свое дело, пришли в профессию 
не просто так. Случайный выбор 
не приводит ребят к состязаниям 
и уж тем более не дает внутрен-
ний запал, которого хватает для 
успешного выступления. В этом 
году свой медальный «урожай» 
собрали практически все коман-
ды-участницы, но передовиком 
стал Северо-Кавказский аграрно-
технологический колледж: в его 
копилке оказалось 25 наград, 13 
из которых – «золотые». 

Не в качестве утешения или же 
ради красного словца, но в опреде-
ленном смысле победителем после 
чемпионата вышел каждый участ-
ник, ведь это – неоценимый опыт, 
шанс познать себя и найти векторы 
для развития, а также возмож-
ность услышать объективную оцен-
ку экспертов своих навыков для их 
дальнейшего совершенствования. 

Важной составляющей регио-
нального чемпионата стали на-
правления «Джуниор» и «Навыки 
мудрых», которые как нельзя луч-
ше демонстрируют преемствен-
ность поколений в профессии и по-
зволяют наставникам воспитывать 
достойных специалистов. Так, к 
примеру, победителями-юниорами 

в компетенциях «Поварское дело» 
и «Ремонт и обслуживание легко-
вых автомобилей» стали Давид 
Зекеев и Астемир Маргиев. Но 
если основная миссия юниорского 
движения WorldSkills Russia – это 
дать школьникам возможность 
осознанно выбрать профессию в 
быстро меняющемся мире, опре-
делиться с образовательной тра-
екторией и в будущем без проблем 
найти свое место на рынке труда, 
то конкурсанты основного направ-
ления уже сделали свой выбор и 
здесь, на площадках чемпионата, 
отстаивают этот выбор, в первую 

очередь, перед самими собой.
Создание сложных пересечений 

и стыков, таких как, соединения 
под разным углом, соединение 
вполдерева, примыканием, вер-
тикальные и горизонтальные резы 
– конкурсное задание компетенции 
«Плотницкое дело» было непро-
стым, но Филипп Кабисов спра-
вился с ним «на ура». Примеча-
тельно, что парня назвали в честь 
знаменитого деда-плотника, а его 
отец – первоклассный мастер по 
дереву, поэтому генетика внесла 
свой вклад в формирование его 
навыков. Которые, между прочим, 
являются для студента СКАТК – 
хобби, ведь в колледже Филипп 
учится на техника-программиста. 
Будущую профессию выбирал по 
интересам и, конечно, исходя из 
востребованности на рынке тру-
да, а вот плотницкое дело для 
него – отдушина. «Я еще в детстве 
решил: раз дедушка и папа – плот-
ники, то и я, как минимум, должен 
разбираться в этом. Изучал чер-
тежи и осваивал инструменты, 
наблюдал за тем, как работает 
отец. И если поначалу делал это 
без особого энтузиазма, то со вре-
менем втянулся. Я мог спокойно 
за день соорудить скамейку, и мне 
казалось, что любой так сможет 
при желании, – рассказывает по-

бедитель чемпионата. – Я не видел, 
как работают другие ребята, не мог 
оценить свои навыки по сравнению 
с ними. Эту возможность мне дал 
чемпионат «Молодые профессио-
налы». Теперь я уверен, что у меня 
это хорошо получается. Гены деда 
все-таки сделали свое дело. При-
рода знает, кого чем одаривать: 
конечно, я не мог унаследовать 
талант композитора или дизай-
нера. Я продолжатель династии 
плотников. И горд этим».

Перед отборочными соревнова-
ниями и финалом чемпионата Фи-
липпа Кабисова еще ждет мастер-

класс, который он проведет для 
участников VI регионального чем-
пионата «Молодые профессиона-
лы» Республики Дагестан. «Наши 
коллеги из Дагестана попросили 
отправить им фото изделия по-
бедителя и были поражены ка-
чеством выполненной работы, 
– говорит эксперт регионального 
чемпионата Хетаг Дарчиев. – Они 
захотели, чтобы Филипп вне кон-
курса принял участие в соревно-
ваниях, и провел мастер-класс 
для других ребят. Конечно же, он 
согласился. Для него это допол-
нительный опыт, отличный шанс 
раскрыться в профессии».

Алан Басиев – созидатель по на-
туре, возможно, поэтому и выбрал 
для себя специальность «Мастер 
отделочных строительных работ», 
которой обучается в СКАТК. Сво-
ему колледжу он принес победу в 

компетенции «Кирпичная кладка». 
Второкурсник объективно оцени-
вал свои силы, понимая, что до 
квалифицированного специалиста 
ему еще предстоит расти. Однако 
надеялся с помощью конкурса из-
мерить свое мастерство, оценить 
свои сильные и слабые стороны, 
ощутить дух соперничества. «Пер-
вый модуль назывался «Куб», вто-
рой – «Труд». Оба выполнялись 
из кирпича трех цветов: кладку 
в кирпич, в полкирпича, кирпи-
ча горизонтально, вертикально 
(стоймя), наклонно, с элементами 
декоративной кладки, с кладкой 
орнамента, – делится обладатель 

«золотой» медали. – В ходе работы 
чувствовал большую ответствен-
ность, все тщательно измерял, 
потому что совершенные ошибки, 
как правило, нельзя исправить». 
Такой подход к делу пригодится 
Алану не только на конкурсе, но и 
в дальнейшей работе. Которую он 
уже сейчас выполняет с любовью 
и от души. 

А главное кредо Марата Гагие-
ва: «Всегда и во всем оставаться 
оптимистом!». Второкурсник Се-
веро-Кавказского аграрно-техно-
логического колледжа считает, что 
«Сетевое и системное администри-
рование» – одна из самых слож-
ных компетенций в направлении 
«Информационные технологии». 
Но это не останавливает юношу: 
он уверен, что чем сложнее, тем 
интересней. А прошедший чемпи-
онат дает ему самое ценное для 
претворения в жизнь его планов, 
связанных с будущей специально-
стью – опыт. 

Главный эксперт компетенции 
Ахмед Муслимов отметил хоро-
шую подготовку и профессиональ-
ную сноровку студента: «Конкурс-
ное задание включало три модуля. 
Задание было нелегким. Справить-
ся с ним могли лишь участники, 
которые целенаправленно готови-
лись к компетенции, с нуля изучали 
работу операционных систем Linux, 
Cisco, Windows и посвятили этому 
не один месяц». Сам Марат при-
знается: «Во время чемпионата я 
вдруг осознал, что не знаю, что де-
лать дальше. В этот момент думал 
только о том, что подвел педагогов 
и упустил свой шанс. Но это была 
минутная слабость, которая всегда 
одолевает человека на пути к цели. 
Для меня это был первый чемпио-
нат. Переживал очень. А когда я 
уже смирился с тем, что вряд ли 
смогу стать первым, и нужно хотя 
бы доделать начатое, – страх, к мо-
ему удивлению, исчез. И тут во мне 
словно сработал дополнительный 
блок питания. Я взял себя в руки и 
выложился по максимуму. Первое 
место придало мне уверенность 
в своих знаниях, и теперь я знаю 
точно, чтó нужно для достижения 
новых профессиональных высот».

Высоты у этих ребят, конечно же, 
еще будут. И не исключено, что, в 
том числе – на финале чемпионата. 
Но их главное стремление – следо-
вать девизу Союза «Молодые про-
фессионалы»: «Делай мир лучше 
силой своего мастерства!»

Мадина МАКОЕВА.

Ñîîáùè, ãäå òîðãóþò ñìåðòüþ!
С 15 по 26 марта 2021 года проводится I этап общерос-

сийской антинаркотической акции «Сообщи, где торгуют 
смертью!»

На территории республики стартует I этап всероссийской акции 
«Сообщи, где торгуют смертью», направленной на привлечение 
граждан к участию в противодействии незаконному обороту нар-
котиков и профилактике их немедицинского потребления.

Уже не первый год полиция проводит подобные мероприятия 
совместно с органами исполнительной власти, органами мест-
ного самоуправления и специалистами в сфере профилактики 
наркомании.

Основными задачами акции являются:
– активизация гражданской позиции жителей республики по 

отношению к проблеме противодействия наркомании;
– получение оперативно значимой информации о фактах неза-

конного оборота и потребления наркотиков;
– оказание квалифицированной помощи и консультаций по во-

просам лечения и реабилитации наркозависимых лиц.
На официальном сайте МВД по РСО-Алания действует раздел 

«Прием обращений граждан», где также можно оставлять со-
общения о фактах незаконного оборота наркотических средств и 
психотропных веществ. Все поступившие обращения будут рассмо-
трены в установленные законом сроки. Информация принимается 
в круглосуточном режиме. Конфиденциальность, анонимность 
и незамедлительное реагирование на полученную информацию 
гарантируются.

Уважаемые жители республики! Передать информацию, 
задать вопросы и высказать предложения можно по следу-
ющим телефонам:

телефон доверия МВД по РСО-Алания 8 (8672) 59-46-99 (кру-
глосуточно);

дежурная часть МВД по РСО-Алания 8 (8672) 59-46-00 (кру-
глосуточно);

Управление по контролю за оборотом наркотиков МВД по 
РСО-Алания 8-999-491-13-92 (круглосуточно).

Пресс-служба МВД по РСО–А.
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Реставрация началась
В станице Ново-Осетиновской при-

ступили к подготовительному этапу 
реставрации дома прославленного осе-
тинского поэта Блашка ГУРЖИБЕКОВА. 

Дом, построенный в конце XIX века, был 
выкуплен у собственника на средства из 
резервного фонда Главы РСО–А еще в 
конце прошлого года и в середине декабря 
передан с муниципального на республикан-
ский уровень решением правительства. 
Теперь здание, в котором будет открыт 
музей, стало филиалом Национального 
музея РСО–А. 

Реставрацию дома Блашка Гуржибе-
кова проводит компания «Скифос-РСК», 
директор которой Петр Павлов любезно 
согласился ответить на вопросы «СО».

– Мы пригласили специалиста, имею-
щего богатый опыт в области реставрации 
памятников деревянного зодчества, – от-
метил он. – Это Антон Мякишев – архитек-
тор-реставратор деревянного зодчества, 
член методического совета Министерства 
культуры РФ.  Мы очень надеемся и верим, 
что его опыт, знания и навыки помогут 
нам провести работы на самом высоком 
уровне.  

Антон Мякишев рассказал нам о состо-
янии здания:

– Конструкция дома уникальная, так как 

дошла до наших дней практически без из-
менений. Мы видим состояние, материалы 
практически в аутентичном, подлинном 
виде, включая все элементы, которые 
применялись при строительстве в конце 
XIX – начале XX веков. Изучив эти мате-
риалы, мы можем дать технологические 
рекомендации для дальнейших действий. 
Большая работа проведена уже местными 
специалистами компании «СКИФОС РСК» 
в области проектных и подготовительных 
работ. Это молодая команда, которая со-
бирает вокруг себя специалистов и дей-
ствительно заинтересована в сохранении 
своего культурного наследия, культурного 
наследия своей Родины, важного для всей 
России. 

СПАСТИ И СОХРАНИТЬСПАСТИ И СОХРАНИТЬ

ИСТОРИЯ ОДНОЙ РАБОТЫИСТОРИЯ ОДНОЙ РАБОТЫ

Православная Алания
В серии «Аланская библиотека» – масштабного 

проекта, приуроченного к 1100-летию крещения 
Алании, вышло в свет очередное издание – 
фотоальбом «Православная Алания в верховьях 
Кубани». Автором-составителем является Сергей 
АЛАГАТЫ, писатель, краевед и коллекционер 
старинных фотографий. 

Фотоальбом посвящен древней-
шим православным храмам на тер-
ритории России, расположенным 
в верховьях Кубани – средневе-
ковом центре Аланской епархии. 
В нем удалось собрать воедино 
фотографии, отражающие раз-
витие христианства среди алан.

Научно-популярное издание 
– не обычный фотоальбом, это, 
скорее, фотокнига. Используемая 
авторская концепция позволяет 
сочетать альбомно-иллюстратив-
ный ряд и оригинальный текст, 
основанный на научности. Текст 
к разделам написан в увлека-
тельной и доступной широкому 
кругу читателей форме. Высокий 
научный уровень придает участие 
в качестве научного редактора 
доктора исторических наук Н. С. 
Махциевой.

Основу издания составили 
старинные фотографии из рос-
сийских архивных и музейных 
собраний: Государственного 
архива Ставропольского края, 
Государственного Карачаево-
Черкесского природного запо-
ведника, Ставропольского го-
сударственного музея-заповед-
ника, Государственного истори-
ческого музея, Национального 
музея РСО–А, а также частной 
коллекции автора. Фотоальбом 
содержит около 100 цветных и 
черно-белых иллюстраций, кото-
рые снабжены справочным мате-

риалом. Хронологические рамки 
фотографий – конец XIX–начало 
ХХ вв. Многие фотоснимки уни-
кальны и публикуются впервые.

С. Алагаты проделал большую 
работу по сбору и системати-
зации иллюстраций. Структура 

издания продумана им весьма 
тщательно. Фотоальбом состоит 
из 10 разделов: «Селение Лаба, 
Шоанинский храм, Сентинский 
храм, Северный Зеленчукский 
храм, Средний Зеленчукский 
храм, Южный Зеленчукский 
храм, Александро-Афонская 
Зеленчукская пустынь, Спасо-
Преображенский Сентинский 
женский монастырь, Лик Христа 

и Зеленчукская надпись».
Он открывается серией фото-

графий Лабы: осетинского селе-
ния, связанного с великим поэтом 
Коста Хетагуровым. Наиболее 
полно на страницах издания от-
ражены снимки древних аланских 
православных храмов, датиру-
емых Х в. Собранные в издании 
фотографии позволяют просле-
дить состояние храмов как до, 
во время и после реконструкций, 
проводившихся в конце ХIХ в., 
так и после современных рестав-
раций. Важным представляется 
и то, что храмы запечатлены на 
фотографиях с разных ракурсов. 
В фотоальбоме представлены 
также снимки православных хра-
мов из книг и журналов («Нива», 
«Кормчий») конца XIХ в.

В издание вошли иллюстрации 
остатков фресковой живописи 
(в Среднем и Северном Зелен-
чукских и Сентинском храмах), 
известные только по зарисовкам 
XIX в. (альбом рисунков Зелен-
чукских древностей. 1888 г. архе-
олога Д. М. Струкова; Акварель 
И. А. Владимирова). Фресковая 
живопись этих памятников отно-
сится ко второй половине X – на-
чалу XII вв.

Большой интерес представля-
ют портреты основателя и перво-
го настоятеля Свято-Афонской 
Зеленчукской пустыни игумена 
Серафима с монахом Игнатием, 
братии пустыни и Покровского 
скита (1896 г.), иерархов Став-
ропольской и Екатеринодарской 
епархии – епископа Владимира 

(Петрова) (1886 г.) и архиепи-
скопа Агафодора (Преображен-
ского).

Завершает фотоальбом Зелен-
чукская надпись XI в. – древний 
памятник аланской письменно-
сти. 

Уникальные снимки, представ-
ленные в фотоальбоме, позво-
лили С. Алагаты создать настоя-
щую фотолетопись православной 
Алании в верховьях Кубани. А 
высокое качество полиграфии 
и художественное оформление 
ставят издание в один ряд с луч-
шими произведениями книжного 
искусства.

Лариса ГОСТИЕВА, 
кандидат исторических наук,
старший научный сотрудник 

отдела этнологии СОИГСИ.
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Владикавказское прошлое «Алых парусов»
Удивительные иногда переплетения случаются в судьбах 

городов и людей. Мы знаем фамилию АЛОНКИН из бабушкиных 
и дедушкиных фотоальбомов, он был одним из фотографов, 
чья рука запечатлела наше прошлое. О самом же фотографе 
слагались фантастические истории, подчас пикантные, подчас 
романтические, но его жизнь, равно как и жизнь его дочери, 
оказалась гораздо увлекательнее всяких небылиц. 

Сергей Николаевич Алонкин родился в 
Санкт-Петербурге, в богатой купеческой 
семье. Дед его Иван Максимович Алонкин 
был купцом первой гильдии, потомственным 
почетным гражданином Санкт-Петербурга, 
владельцем пяти крупных доходных домов, 
расположенных на центральных улицах 
города. Это был «истовый, медлительный 
старик», как описывал Алонкина Федор Ми-
хайлович Достоевский, в 1866 г. квартиро-
вавший в доме Ивана Максимовича на углу 
Столярного переулка и Малой Мещанской 
улицы. После смерти Ивана Максимовича в 
1875 г. все его имущество перешло сначала 
к вдове, а затем было поделено между чле-
нами его большой семьи. Свою долю в виде 
двух доходных домов на Малой Итальян-
ской улице, 22 и на Казначейской, 7 полу-
чили и внуки Ивана Максимовича – сыновья 
Николая Алонкина Сергей, Петр и Иван. 

В 1887 г. братья поделили имущество. 
Сергей Николаевич отказался от своей доли 
наследства в пользу Петра и получил за это 
денежную компенсацию. Он уже владел в 
то время несколькими лавками в Спасской 
части Большого гостиного двора.

Причина и время переезда Сергея Алон-
кина и его жены Екатерины Васильевны во 
Владикавказ неизвестны. Однако произо-
шло это не позже 1892 г. В том же году Алон-
кин открыл ателье в доме купца Асанова на 
Александровском проспекте (предположи-
тельно ныне проспект Мира, 16). 

Фотография в те времена была доста-
точно прибыльным предприятием, и дела 
у Алонкина пошли в гору. Это объяснялось 
не только талантом Сергея Николаевича, 
но и его материальными возможностями. 
Прибыв из Петербурга, пожалуй, крупней-
шего фотографического центра Российской 
империи, и владея крепким первоначальным 
капиталом, он, безусловно, выигрывал: 
качество его продукции было несравнимо 
лучше, чем у конкурентов Дениса Руднева, 
Ивана Конторского, Алексея Комарницкого. 
Из Петербурга он привез и фотоаппаратуру, 
в том числе очень дорогие по тем временам 
французские и английские фотообъективы, 
хранящиеся теперь в одной из частных кол-
лекций. Все это позволяет предположить, 
что фотографией он начал заниматься 
задолго до приезда во Владикавказ. Этот 
факт подтверждает изображение медали на 
одном из владикавказских паспарту начала 
1890-х годов, содержащего дату начала про-
фессиональной деятельности фотографа: 
«С. Алонкин 1869 г.» Однако в каком городе 
работал Сергей Николаевич, достоверно 
неизвестно. Другие его фотографии, кроме 
владикавказских, не обнаружены. 

11 марта 1893 г. в семье Сергея Никола-
евича и Екатерины Васильевны родилась 
дочь Лидия, а через год, 2 ноября 1894 
г., – вторая, Надежда. Воспреемником 
Надежды стал брат Сергея Николаевича – 
коллежский регистратор Петр Николаевич, 
гостивший в то время во Владикавказе. 

В том же году скоропостижно умирает 
отец Николай Иванович, и семья ненадолго 
покидает Владикавказ. Но вскоре Сергей 
Николаевич возвращается к работе в своем 
ателье. 

В январе-феврале 1896 г. Алонкин уча-
ствует в подготовке экспонатов для Все-
российской промышленной выставки в 
Нижнем Новгороде, для чего отправляется 
в командировку в Моздок. Здесь по заказу 
Канцелярии Начальника Терской области 
он снимает виды моздокского собора. До 
нашего времени дошел перечень снятых 
Сергеем Николаевичем кадров: внутренний 
и наружный виды моздокского собора, вну-
тренний  Братской церкви, наружный вла-
дикавказского собора. Сергей Николаевич 
время от времени сотрудничал с ведущими 
петербургскими журналами. Известен его 
снимок работников и заключенных Вла-
дикавказской тюрьмы, опубликованный в 
крупнейшем иллюстрированном журнале 
«Нива» за 1898 г. 

В 1896 г. Алонкин открывает второе 
ателье под названием «Общедоступная 
фотография». Увы, просуществовало оно 
недолго. Уже через два года на паспарту 
этого ателье мы видим инициалы нового его 
владельца, Леонтия Рогозинского – «Л.Р.» 
Собственное же ателье Алонкина, распола-
гавшееся к тому времени в доме Скорда на 
Александровском проспекте, перешло к его 
ученику Александру Кузьмичу Джанаеву-
Хетагурову, который выкупил его в 1898 г. 

Сергей Николаевич Алонкин вернулся 
в Санкт-Петербург, где и прожил остав-
шиеся годы своей жизни. Там же в семье 
Алонкиных родилась третья дочь – Мария 
Сергеевна, которой суждено было войти в 
историю литературы как один из прототипов 
знаменитой Ассоль из повести Александра 
Грина «Алые паруса». 

О детстве ее почти ничего неизвестно, 
а вот юность пришлась на революцию. 
Сестры к тому времени разъехались и по-
пытались скрыть буржуазное происхожде-
ние, 15-летняя Муся осталась с матерью. 
Помыкавшись, мать Муси устроилась сте-
нографисткой в издательство «Всемирная 
литература», а сама Муся стала секретарем 
Дома искусств. Дом этот располагался в 
бывшем особняке Елисеевых и сохранял 
тогда еще всю хозяйскую обстановку. По-
среди стен, забранных атласными обоями, 
«пневматических» кресел, античных скуль-
птур бродили революционные писатели 
и поэты. Сбивались в группы, открывали 
студии, творили. Секретарем литературной 
секции Дома искусств и стала Муся Алон-
кина. Должность эта не была сопряжена 
ни с какими доходами и преимуществами, 
а только с трудами: два раза в неделю она 
доставала для студистов хлеб и распреде-
ляла его, составляла списки, вела все про-
токолы, составляла расписания занятий, 
приготовляла для занятий помещения, 
следила за посещаемостью, напоминала 
руководителям семинаров о необходимости 
являться, – словом, заменяла собой всю 
администрацию этого учебного заведения, 
не такого маленького. Было ей тогда ак-
курат 17 лет. Мимо нее ходили Зощенко и 
Иванов, Ходасевич и Познер (отец нынеш-
него телеведущего, тоже Владимир), Блок 
и Чуковский. И решительно все ее любили. 
Ну разве можно было не любить веселую, 

молодую, приветливую Мусю, которая 
взвалила на себя решительно все обязан-
ности, которые могли только выдержать ее 
тоненькие плечи?! 

«Помню ее, тоненькую, смеющуюся, 
белокожую, чернобровую, с вздерну-
тым носиком, с черными усиками над 
верхней губкой. Вся Студия была с ней 
на «ты», и очень многие были в нее влю-
блены, одни – сильнее, другие – слабее. 
Добрая, привязчивая и удивительно 
работящая, она, казалось, создана была, 
чтобы все делать за других, всем по-
зволяла, как говорится, ездить на себе 
верхом, и, по правде сказать, вся Студия 
ехала на ней», – писал о Мусе Николай 
Чуковский. 

Понятно, что в Мусю поочередно влюбля-
лись все обитатели Дома искусств, а Сло-
нимский даже некоторое время считался 
ее женихом. К 1920 году пришел черед и 
Грина. Влюбился он страстно, безнадежно 
и ужасно ревновал. 

В своих воспоминаниях он описал такой 
случай: «Однажды в Доме Искусств (году 
в 20-м или 21-м) ко мне около 12-ти часов 
ночи пришел А. С. Грин. Сел на стул в 
углу и сказал:

– Разрешите здесь у вас заночевать.
– Конечно.
Грин отказался от кровати. Он был в 

шинели внакидку. Среди ночи я проснул-
ся, чувствуя, что меня кто-то душит. Это 
был Грин. Я писал об этом случае в своих 
о нем воспоминаниях. Разжал пальцы 
и ушел он молча. Я ничего не понимал.

Утром прибежала Муся Алонкина.
– Миша, я вчера плохо поступила. Я 

должна тебе рассказать.
– Что такое?
Оказывается, вчера Грин явился к 

ней в половине 12-го ночи. Запер дверь 
на ключ, что ее до чрезвычайности ис-
пугало, встал на колени и предложил ей 
руку и сердце.

Муся, растерявшись, залепетала что-то 
невнятное, но отказала внятно и умо-
ляюще.

Грин поднялся с колен и сказал:
– Вы любите другого.
Муся в страхе подтвердила:
– Да.
– Я знаю, кого. Вы любите Слоним-

ского.

– Да, – подтвердила Муся, мечтавшая 
только об одном – чтобы Грин открыл 
дверь. При всем уважении к нему она 
совсем не была уверена в своей без-
опасности.

Грин заявил:
– Я заставлю Слонимского жениться 

на вас.
И пошел ко мне. И собирался то ли за-

душить, то ли припугнуть меня. В его во-
ображении сложилась целая история – 
злодей Слонимский соблазнил девушку 
и теперь отказывается жениться на ней. 
Он был романтически влюблен в Мусю».

Биографы Грина считают, что первым 
прототипом Ассоль стала Муся, да и «Крас-
ные паруса» стали «Алыми парусами» тоже 
из-за нее. По всей видимости, фамилия 
Алонкина напомнила Грину об алом цвете. 

От Грина Мусе достались сборник расска-
зов и два суровых письма: «Милая Мария 
Сергеевна, я узнал, что Вы собирались 
уже явиться в свою резиденцию, но 
снова слегли. Это не дело. Лето стоит 
хорошее: в Спб. поют среди бульваров 
и садов такие редкие гости, как щеглы, 
соловьи, малиновки и скворцы. Один 
человек разделался с тяжелой болезнью 
так: выпив бутылку коньяка, искупался 
в ледяной воде; к утру вспотел и встал 
здоровым. Разумеется, такое средство 
убило бы Вас вернее пистолетного вы-
стрела, но все же должны Вы знать, что 
болезнь требует сурового обращения. 
Прогоните ее. Вставайте. Будьте здоро-
вы. Прыгайте и живите... 

Желаю скоро поправиться. 
А.С. Грин».

«Дорогая Мария Сергеевна! 
Не очень охотно я оставляю Вам эту 

книжку, – только потому, что Вы хоте-
ли прочесть ее. Она достаточно груба, 
свирепа и грязна для того, чтобы мне 
хотелось дать ее Вашей душе. 

Ваш А.Г.»
Болезнь в письме Грина появилась не 

случайно. Ранней весной 1921 года Муся хло-
потала об организации знаменитого вечера 
Блока в помещении Большого драматическо-
го театра на Фонтанке. Расклеивая афиши, 
она промочила ноги и простудилась. Сначала 
– воспаление легких, потом – плеврит и нако-
нец – туберкулез позвоночника. Ее пытались 
лечить, отправляли на юг, но через полтора 
года она уже с трудом вставала.

Надежды на то, что появится Грей, почти 
не было, время было голодное, свирепое. 
А Грей все-таки появился. Был он то ли 
чешским коммунистом, то ли латышским 
чекистом. История умалчивает. Он увез ее в 
Москву. Там она существовала в железном 
корсете, почти не выходя из дому. 

Николай Чуковский и Владимир Познер, 
приехавшие в Москву на съезд писателей в 
1934 году, разыскали Мусю в Москве:

«...она лежала в постели, поблекшая, не-
счастная, тяжело больная. У нее много лет 
был туберкулез позвоночника. Она носила, 
не снимая, металлический корсет и почти 
уже не вставала с постели. Только улыбка 
у нее была прежняя – добрая и беспомощ-
ная. Обрадовалась она нам необычайно. 
Это было последнее мое с ней свидание».

Когда она умерла и где похоронена – не-
известно. Осталась от нее лишь одна фото-
графия: Муся там еще здорова и гуляет по 
морскому берегу. Но Грея на горизонте не 
видно... 

Алина АКОЕФФ.

Вера, фронтовая сестра
В 1982 году в СОГУ открыли памят-

ник, посвященный сотрудникам и 
студентам, отдавшим свои жизни во 
имя Великой Победы. Эта работа по-
нравилась коллективу СОГМА, и от 
руководства вуза мне поступил  заказ 
– создать памятник медработникам, 
погибшим на полях сражений.

Начал с того, что искал и читал все напи-
санное о врачах, участвовавших в Великой 
Отечественной войне. Мне также повезло 
познакомиться с женщиной, которая не-
посредственно была на фронте и спасала 
наших доблестных защитников. Это было 
на одном заседании, посвященном военной 
теме, в зале среди присутствовавших была 
красивая женщина благородной внешно-
сти. Но не только этим она выделялась – 
была вся в орденах и медалях. В перерыве 
подошел к ней. Познакомились, сказал, что 
хотел бы написать ее портрет. Я уже видел 
композицию: женщина-фронтовичка, в 
руках у нее букет цветов. 

В процессе работы я хотел, чтобы Вера 
Александровна Ревазова, так звали эту 
женщину, рассказывала о войне, обо всем, 
что она видела, что с ней происходило там, 
на фронте. Много, очень много узнал инте-
ресного, но расскажу об одном эпизоде, 
который меня сильно удивил.

…Танк двигался прямо на нее. Наш, не 
фашистский, явно подбитый. Она поняла, 
что в нем – раненый. Так и было – недале-
ко от нее через люк вывалился раненый 
танкист. Она его притащила в блиндаж, 
где военные врачи старались оказать 

первую медицинскую помощь, а Веру по-
садили где-то в углу, дали ей возможность 
перекусить. Вдруг к ней подходит офицер 
и спрашивает: «Кого ты к нам притащила? 
В бреду кричит, Гитлера проклинает, но не 
поймем, на каком языке он говорит». Вера 
вскочила, подбежала к раненому, а он на 
осетинском языке «харагай», «куыдзай» 
Гитлера проклинает! Танкистом оказался 
Николай Саламов! После войны он стал 
народным артистом СССР, лауреатом Го-
спремии. В мирное время они подружились, 
называли друг друга братом и сестрой...

Работа над портретом Веры Ревазовой 
меня так захватила, что в итоге, исполнен-
ный в белом мраморе (цвет медицины), он 
стал достоянием художественного музея 
имени М. Туганова.

Рассказы Веры меня до того увлекли, 
что в первой части композиции памятника 
буквально изобразил ее портрет военного 
времени, помогающей раненому воину. 
Когда же я показал ей свою работу в глине, 
она очень обрадовалась, подтвердила, что 
вот так иногда на ящиках из-под патронов 
врачи оказывали помощь раненым. Во 
время операции снаряд иногда попадал в 
«операционную», и погибали врачи-хирур-
ги, рассказывала она. Словом, в создании 
памятника медикам мне знакомство с 
Верой Александровной очень помогло...

И потом мы часто встречались, Вера 
Александровна бывала у меня в мастер-
ской. Однажды она поехала в Москву, куда 
ее пригласили друзья, те, кого она так же, 
как и Саламова, спасла на поле боя. Кто-то 
из них стал известными писателем, кто-то 
композитором. Они создали о ней песню 
«Фронтовая сестра». Один диск с этой 
песней Вера Александровна мне тоже по-
дарила. Благодарю судьбу за то, что я был 
близко знаком с этой чудесной женщиной.

В последние годы жизни В. А. Ревазова 
работала в поликлинике №1 г. Владикав-
каза. Написанный мной портрет находится 
в хранилище музея им. Туганова, зачех-
ленный. Считаю, было бы лучше, если бы 
в соответствии с существующими нормами 
он был передан поликлинике №1. Думаю, в 
ней ему нашлось бы достойное место.

…В дни празднования Дня защитника 
Отечества и Международного женского 
дня ярко вспомнилось знакомство с этой 
замечательной героической женщиной и 
не сказать о ней слова благодарности я не 
мог. Таких, как она, надо помнить, брать с 
них пример! Тем самым они будут рядом с 
нами. Наш долг воздавать должное нашим 
дорогим женщинам-ветеранам, которые 
отдали свою молодость ради нашего бу-
дущего.

Михаил ДЗБОЕВ,
заслуженный художник РФ.

ЦИТАТА
Руководитель Архивной службы РСО–А Елена ТЕБИЕВА:
– Мы понимаем, что пользователей всегда очень волнует вопрос удаленного доступа 

к архивной информации и научно-справочному аппарату архива. Особенно актуальным 
он стал в связи с пандемией. Мы постоянно поднимаем вопрос создания АИС архива 
перед правительством. В прошлом году нам выделили 1 млн руб. на проведение работ 
по оцифровке. Сейчас Росархив был переведен из программы министерства культуры в 
программу «Цифровое общество», и мы надеемся, что, наконец, вопрос с организацией 
удаленного доступа к документам нашего архива сдвинется с мертвой точки. 



В МФЦ появится криптобиокабина
С ее помощью можно будет 

оформить биометрический 
заграничный паспорт сроком на 
10 лет без помощи профильного 
сотрудника МВД. Об этом 
в ходе уже традиционных 
еженедельных встреч с 
журналистами рассказал 
руководитель Управления 
РСО–А по информационным 
технологиям и связи Алан 
САЛБИЕВ.

Такая кабина, по его словам, будет 
расположена во флагманском офисе 
ГБУ РСО–А «МФЦ» на улице Цоколаева, 
5, где можно будет отсканировать от-
печатки пальцев и все необходимые до-
кументы, а также сделать фотографию. 
После подачи заявки документы авто-
матически отправятся на рассмотрение 
в систему управления МВД. Выдавать 
готовый паспорт будут сотрудники МФЦ, 
которые пройдут специальное обучение 
и имеют право работать с загранпаспор-
тами. 

«В соответствии с постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 22 декабря 2012 г. организация предо-
ставления государственной услуги, ока-
зываемой МВД России, по оформлению 
и выдаче заграничных паспортов граж-
данина РФ, содержащих электронный 
носитель информации, может осущест-
вляться в МФЦ сотрудниками МВД Рос-
сии до 1 декабря 2021 г., – отметил Алан 
Салбиев. – Целевым решением для вы-

полнения сотрудниками МФЦ процедур 
по приему заявлений и выдаче оформ-
ленных загранпаспортов, содержащих 
электронный носитель информации, 
является программно-технический ком-
плекс ПТК «Криптобиокабина». 

Он также рассказал, что запуск крип-
тобиокабины обеспечивается ПАО «Ро-
стелеком» – единственным исполнителем 
таких работ. В соответствии со Сводным 
планом основных мероприятий по вводу 
в промышленную эксплуатацию «Крип-
тобиокабины» программно-технический 
комплекс должен быть запущен в МФЦ 
уже с 11 по 20 августа 2021 года.

Кроме  то го ,  руководитель  IТ -
ведомства отчитался и об итогах рабо-
ты МФЦ за прошлый год. Так, в общей 
сложности на территории республики 

функционируют 211 окон обслужива-
ния заявителей, 3 филиала с 83 окнами 
обслуживания из которых – в городе 
Владикавказе. Кроме того, согласно 
приведенным данным Северная Осетия 
находится в группе регионов с высокой 
степенью эффективности деятель-
ности органа исполнительной власти, 
ответственного за реализацию проекта 
по созданию и развитию сети МФЦ. 
В частности, по итогам 2019 года (в 
2020-м значение показателя не пере-
сматривалось) республика имеет пока-
затель эффективности, равный 88,89%, 
а количество предоставляемых в МФЦ 
услуг республиканских органов власти 
и местного самоуправления перевалило 
за 280, в том числе 68 федеральных, 90 
региональных, 59 муниципальных и 66 
иных.Объемы поступлений в бюджет 
РСО–А за счет зачисления доходов от 
государственной пошлины за соверше-
ние федеральными органами исполни-
тельной власти юридически значимых 
действий в случае подачи заявления 
в МФЦ также неуклонно растут. Так, в 
2015 году поступления составили 18,8 
млн рублей, в 2016 – 44,1 млн, в 2017 – 
53,6 млн, в 2018 – 60,78 млн, в 2019 – 61 
млн. По итогам 2020 года – 57,7 млн 
рублей, что несколько ниже показателя 
2019 года, однако объяснимо сниже-
нием в условиях пандемии активности 
запрашивания ряда услуг, облагаемых 
госпошлиной, в частности, по выдаче 
загранпаспортов. 

Наталья ГАЦОЕВА.
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ДОКУМЕНТЫ, ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

ТЕХНОЛОГИИТЕХНОЛОГИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ 
ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН., 2 дво-
ра общ. жил. пл. 140 м2 (з/у 3 
сот., косм. ремонт, кухня пл. 
40 м2 отдельно) в центре на 
ул. Нальчикской – 6,7 млн руб. 
Торг. Тел. 8-989-740-60-08.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 72 м2 
(треб. ремонт, есть газ, вода, 
центр. канализ., санузел во дво-
ре, фундамент для кухни и ван-
ной во дворе, з/у 6 сот.) в пос. 
Заводском, на ул. Дарг-Кохской 
(престиж. р-н, хор. соседи) – 2 
млн 200 тыс. руб. Возможны 
варианты ОБМЕНА. Тел.: 8-928-
686-54-59, 8-989-040-64-24.

  ДОМ С МАНСАРДОЙ пл. 90 
м2 (газ, вода, эл-во, отопление 
(батареи), канализ., 2 сарая, 
подвал, балкон, натяжн. потолки, 
нов. жел. ворота, двор огорожен, 
докум. в порядке, город. про-
писка) в СНО «Редант» (рядом 
с конеч. остановкой автобуса, 
удобное место) – 2 млн 800 тыс. 
руб. Тел. 8-918-702-86-95.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ БИЗНЕС 
для производства железобе-
тонных изделий, на з/у 5,8 га 
с производственными поме-
щениями общ. пл. более 10 
тыс. м2 на Черменском шоссе 
г. Владикавказа. Цена догов. 
Тел.: 8(867-2)76-94-10; 8-928-
492-69-21.

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО 
«Редант» 6 СОТОК, кирпичный 
дом – 720 тыс. руб., 6 СОТОК 
в СНО «Учитель» (возле ден-
дрария) – 700 тыс. руб., рядом 
коммуникации. Тел.: 57-12-13 и 
93-34-81.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 
(канализац., вода, эл-во) в са-
дов. тов-ве «Иристон», на ул. 
Бибо Ватаева (въезд с ул. Гади-
ева) – 2,5 млн руб. Тел. 8-918-
824-70-80.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ  

  СРОЧНО!  А/М «ЛАДА-
ГРАНТА УНИВЕРСАЛ КОМ-
ФОРТ», 2021 г., небитая, не 
крашен. Цена догов. Тел. 8-960-
405-09-52.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ МЕСТНЫЕ (Эль-
хотово) экологически чистые, 
сочные, сладкие сорта «Голд 
Раш» – 50 руб./кг (калибр 
средний) и «Пинк леди» – 60 
руб./кг (калибр крупный). До-
ставка и подъем по городу 
бесплатно от 1 ящ. (14 кг), 
пригород – 100. Тел. 8-928-
071-87-31.

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖ-
КЕ для ванной со смесителя-
ми и душем, ПЫЛЕСОС «LG» 
с бумажн. пакетами, б/у, в хор. 
сост. Тел. 8-928-487-98-48. 

  НЕМЕЦКИЕ ФИРМЕННЫЕ 
СЕКАТОРЫ, удобные в рабо-
те, долговечные в эксплуата-
ции. Гарантия работы – 25 лет. 
Цена одного экземпляра – 2200 
руб. Доставка бесплатная. Тел.: 
8-928-856-90-89, 8-928-856-90-
83, Руслан. 

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жило-
го помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
Кокаева Ирина Александровна. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-906-494-46-45.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; ЗАМЕНА СТАРЫХ 
ПЕТЕЛЬ НА НОВЫЕ; РЕМОНТ 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛАЗОК 
НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
ДИВАНОВ. Тел. 8-928-928-77-00.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. ЗАПРАВ-
КА АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. 
Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  8-918-
823-98-77.  

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 
8-988-834-89-20.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ 
ДЕРЕВЬЕВ, ФОРМИРОВА-
НИЕ ХВОЙНЫХ РАСТЕНИЙ, 
СПИЛ. УБОРКА САДОВЫХ 
УЧАСТКОВ, ГАЗОНОВ и т. д. 
Тел. 8-989-132-13-30.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и НА КЛАД-
БИЩАХ в труднодоступных 
местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈß

Сердечно поздравляем заместителя главного 
врача ГБУЗ «КБСП» г. Владикавказа 

Ляну Наршауовну ГУТИЕВУ
с получением высокой государственной 

награды РСО–А – медали «Во Славу Осетии». 
Искренне благодарим за огромный 
вклад в борьбу с коронавирусной 

инфекцией и самоотверженный 
труд на страже охраны здоровья граждан! 
Желаем здоровья и благополучия!

С уважением друзья.

вкл
и

Искренне поздравляем директора торгового дома 
«Анечка» Альбину Темирболатовну ТУРИЕВУ с при-
своением почетного звания «Заслуженный 
работник торговли РСО–А» за заслуги в 
развитии торговой сети и достигну-
тые трудовые успехи. 
Желаем дальнейшего процветания!

С уважением  друзья.

у р
нный 
ги в 

Çàÿâëåíèÿ – 
äî 1 àïðåëÿ

Отделение ПФР по 
РСО–А напоминает: 
подать заявление на 
выплату 5 тысяч рублей 
семьям с детьми до 
7 лет включительно 
необходимо до 1 апреля 
2021 года.

Оно необходимо только в том 
случае, если родители не полу-
чали в ПФР ни одну из «ковид-
ных» выплат в 2020 году.

Всем семьям, которые в 2020 
году получали в Пенсионном 
фонде «ковидные» выплаты 
на детей, данная выплата была 
предоставлена в декабре ав-
томатически, поэтому новое 
заявление подавать не нужно! 

Еще раз обращаем внимание 
родителей на то, что выплата 
неновая и не имеет отношения 
к выплатам, осуществляемым 
министерством труда и социаль-
ного развития!

Пресс-служба 
ПФР по РСО–А.

9 марта Виктору Атабиевичу ДЗОБАЕВУ 
исполнилось 82 ГОДА! 

С этим знаменательным событи-
ем дорогого папу и дедушку поздрав-
ляют его дети и внуки. Желают 
счастья, исполнения желаний, креп-
кого здоровья, мира и добра.
Твой добрый нрав всегда по серд-

цу нам. Оставайся всегда таким 
же позитивным и жизнерадостным 
еще долгие годы!

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объяв-
лений газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru и по теле-
фонам: 25-93-72, 25-11-18. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Модернизация ЗАГС
В адрес коллектива работников органов 

ЗАГС Республики Северная Осетия – Алания 
в связи с успешным завершением работ 
по конвертации хранящихся в архивах 
записей актов гражданского состояния в 
электронный вид и передаче их в «Единый 
государственный реестр» поступила 
благодарность от Министерства юстиции 
Российской Федерации.

Ведущий советник Управ-
ления ЗАГС РСО–А Залина 
Салбиева рассказала, что 
в нашей республике, как и 
в России в целом, активно 
проводится модернизация 
системы государственного 
управления. Госуслуги были 
переведены в электронный 
формат, в том числе – реги-
страция актов гражданского 
состояния: «Масштабная ра-
бота по переводу в электрон-
ный вид всех записей актов 
гражданского состояния, 
хранившихся на бумажном 
носителе, начиная с 1926 
года и передаче сконверти-
рованных записей в ФГИС 
«ЕГР ЗАГС», началась еще в 
2016 году».

Салбиева напомнила, что 
органы ЗАГС Российской Фе-
дерации перешли на новый 
формат работы, в режиме он-
лайн, с 1 октября 2018 года, 
именно тогда был введен в 
эксплуатацию «Единый госу-
дарственный реестр записей 
актов гражданского состоя-
ния». Данная федеральная 
государственная информа-
ционная система объединила 
в себе все записи актов граж-
данского состояния (рожде-
ние, заключение и расторже-
ние брака, перемена имени 
(фамилии, отчества), смерть, 
установление отцовства) на-
чиная с 1926 года.

Сроки завершения работ 
по передаче конвертиро-

ванных записей актов граж-
данского состояния Поста-
новлением Правительства 
РФ были определены до 
31.12.2020 г. Сотрудниками 
органов Управления ЗАГС 
РСО–А работа по передаче 
2031358 конвертированных 
записей актов гражданского 
состояния в ЕГР ЗАГС была 
завершена досрочно и вы-
полнена на 100%.

«Если ранее ЗАГС могла 
передавать сведения, к при-
меру, Пенсионному фонду, 
то сегодня оператором новой 
информационной системы 
является Федеральная нало-
говая служба РФ», – пояснила 
Салбиева. Она также отме-
тила, что работа по сведе-
нию данных в единый реестр 
велась регулярно, особенно 
усилилась в последние два 
месяца: «Помогали все специ-
алисты – и в городе, и в райо-
нах. Да, конечно, не сравнить 
базу городского отдела и рай-
онного, но все было сделано 
в срок, работа была действи-
тельно проведена огромная. 
Руководитель Управления 
ЗАГС РСО–А Марина Турие-
ва постоянно держала руку 
на пульсе, еженедельно про-
водились ВКС с участием 
должностных лиц правитель-
ства, Министерством юсти-
ции России, налоговой служ-
бой. Хочу подчеркнуть, что 
ЗАГС охраняет персональные 
данные каждого гражданина, 

доступ к ним ограничен даже 
сотрудникам».

Отметим, что к 2025 году 
ФГИС «ЕГР ЗАГС» будет со-
держать обобщенную инфор-
мацию обо всех гражданах 
Российской Федерации и 
объединит информацию из 
уже существующих реестров 
различных ведомств.

Новая система станет 
удобнее и позволит полу-
чать онлайн-доступ к ранее 
составленным актовым за-
писям независимо от места 
их нахождения на террито-
рии Российской Федерации, 
который в ряде случаев не-
обходим для совершения 
того или иного действия ор-

ганом ЗАГС. Если раньше на 
отправку запроса в другой 
регион и ожидание ответа 
уходило определенное вре-
мя, то сейчас сроки в разы 
сократятся. Кроме того, си-
стема упростит и процедуру 
получения необходимых сви-
детельств, справок в органах 
ЗАГС, теперь их можно будет 
получить сразу в день об-
ращения, даже если запись 
хранится в другом субъекте 
РФ. В единой системе каж-
дому документу будут при-
своены уникальные номера 
для их оперативного поиска 
и контроля за ними.

Залина ГУБУРОВА.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная 
Осетия – Алания «О градостроительной деятельности в 

Республике Северная Осетия – Алания»
Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 28 мая 

2008 года № 20-РЗ «О градостроительной деятельности в Республи-
ке Северная Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 2008, 6 
августа, 7 августа) следующие изменения:

1) в статье 13:
в части 3 после слова «объектов)» дополнить словами 
«, лесохозяйственного регламента, положения об особо охра-

няемой природной территории», после слова «проектирования,» 
дополнить словами «комплексными схемами организации дорож-
ного движения, требованиями по обеспечению эффективности 
организации дорожного движения, установленными федеральным 
законодательством,»;

часть 5 изложить в следующей редакции:
«5. Уполномоченный орган в случаях, предусмотренных федераль-

ным законодательством, осуществляет проверку документации по 
планировке территории на соответствие требованиям, указанным 
в части 3 настоящей статьи, в течение двадцати рабочих дней со 
дня поступления такой документации и по результатам проверки 
принимает решение об утверждении такой документации или о на-
правлении ее на доработку.»;

2) в статье 16:
в части 4 слова «публичных слушаний» заменить словами «обще-

ственных обсуждений или публичных слушаний»;
в части 5: 
в пункте 2 слова «публичных слушаний» заменить словами «обще-

ственных обсуждений или публичных слушаний»;
в пункте 4 слова «публичных слушаний» заменить словами «обще-

ственных обсуждений или публичных слушаний»;
в части 6 слова «публичных слушаний» заменить словами «обще-

ственных обсуждений или публичных слушаний»;
3) в абзаце первом части 3 статьи 19 слова «в течение семи рабочих 

дней» заменить словами «в течение пяти рабочих дней».
Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после 

дня его официального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                 В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
1 декабря 2020 г.
№ 98-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная 
Осетия – Алания «Об образовании в Республике Северная 

Осетия – Алания»
Статья 1
 Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 27 де-

кабря 2013 года № 61-РЗ «Об образовании в Республике Северная 
Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 2014, 29 января; 2015, 
22 июля; 2017, 21 июня; 2018, 19 октября; 2020, 6 февраля, 7 октября) 
следующие изменения:

1) в статье 3:
часть 2 дополнить пунктом 121 следующего содержания:
«121) утверждение порядка согласования назначения должност-

ных лиц исполнительно-распорядительных органов (местных адми-
нистраций) муниципальных районов, муниципальных и городских 
округов (заместителей глав местных администраций, руководителей 
структурных подразделений местных администраций или отраслевых 
органов местных администраций), осуществляющих муниципальное 
управление в сфере образования;»;

часть 3 дополнить пунктом 106 следующего содержания: 
«106) осуществляет согласование назначения должностных лиц 

исполнительно-распорядительных органов (местных администраций) 
муниципальных районов, муниципальных и городских округов (заме-
стителей глав местных администраций, руководителей структурных 
подразделений местных администраций или отраслевых органов 
местных администраций), осуществляющих муниципальное управ-
ление в сфере образования;»; 

2) статью 19 дополнить частью 81 следующего содержания: 
«81. Все обучающиеся по образовательным программам начального 

общего образования в государственных образовательных организа-
циях Республики Северная Осетия – Алания и муниципальных обра-
зовательных организациях в Республике Северная Осетия – Алания 
обеспечиваются учредителями таких организаций не менее одного 
раза в день бесплатным горячим питанием, предусматривающим на-
личие горячего блюда, не считая горячего напитка, за счет бюджетных 
ассигнований республиканского бюджета Республики Северная Осе-
тия – Алания, местных бюджетов и иных источников финансирования, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации.»;

3) в статье 23:
наименование изложить в следующей редакции:
«Статья 23. Правовой статус педагогических работников. 

Меры социальной поддержки педагогических работников и 
руководителей государственных образовательных организаций 
Республики Северная Осетия – Алания и муниципальных обра-
зовательных организаций, иных работников образовательных 
организаций в Республике Северная Осетия – Алания»;

часть 2 изложить в следующей редакции: 
«2. Педагогические работники, руководители государственных 

образовательных организаций Республики Северная Осетия – Ала-
ния и муниципальных образовательных организаций в Республике 
Северная Осетия – Алания и их заместители, руководители струк-
турных подразделений указанных образовательных организаций и 
их заместители, проживающие и работающие в сельских населенных 
пунктах, рабочих поселках (поселках городского типа), имеют право 
на предоставление компенсации расходов на оплату жилых помеще-
ний, отопления и освещения. Размер, условия и порядок возмещения 
расходов, связанных с предоставлением указанных мер социальной 
поддержки, устанавливаются Правительством Республики Северная 
Осетия – Алания и обеспечиваются за счет бюджетных ассигнований 
республиканского бюджета Республики Северная Осетия – Алания.»; 

дополнить частью 21 следующего содержания:
«21. Педагогические работники, руководители государственных 

образовательных организаций Республики Северная Осетия – Ала-
ния и муниципальных образовательных организаций в Республике 
Северная Осетия – Алания и их заместители, руководители струк-
турных подразделений указанных образовательных организаций и 
их заместители имеют право на ежегодный основной удлиненный 
оплачиваемый отпуск, продолжительность которого устанавлива-
ется федеральным законодательством, и право на досрочное на-
значение страховой пенсии по старости в порядке, установленном 
федеральным законодательством.».

Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу по истечении 10 дней после 

дня его официального опубликования.
2. Мероприятия по обеспечению условий для организации бесплат-

ного горячего питания обучающихся по образовательным программам 
начального общего образования в государственных образовательных 
организациях Республики Северная Осетия – Алания и муниципаль-
ных образовательных организациях в Республике Северная Осетия 
– Алания должны осуществляться поэтапно до 1 сентября 2023 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                 В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
7 декабря 2020 г.
№ 99-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменения в статью 6 Закона Республики 
Северная Осетия – Алания «О библиотечном деле»

Статья 1
Внести в часть 2 статьи 6 Закона Республики Северная  Осетия 

– Алания от 27 февраля 2001 года № 8-РЗ «О библиотечном деле» 
(газета «Северная Осетия», 2001, 28 марта) изменение, дополнив ее 
после слов «законодательством Российской Федерации» словами «о 
защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и (или) 
развитию, законодательством Российской Федерации».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня его официального 

опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                 В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
7 декабря 2020 г.
№ 100-РЗ.

Эффективность лечения – 
до 95%

–  Мне 56 лет, беспокоит межпозвонковая грыжа 
позвоночника размером 6 мм. Говорят, что лечить такие 
большие грыжи невозможно, только оперировать. Имеет ли 
смысл идти к вам на консультацию?

– Ориентироваться только на размер 
грыжи не совсем корректно. Есть люди с 
врожденным узким позвоночным каналом, 
и тогда даже не грыжа, а протрузия в 5–6 
мм вызывает боль. А у людей с широким 
каналом иногда и секвестрированные 
грыжи размером более 6 мм не дают о 
себе знать. При отсутствии резкой боли 
сначала назначается интенсивное кон-
сервативное лечение. Если есть шанс ак-
тивизировать внутренние силы организма, 
с хирургическим вмешательством можно 
смело повременить. Для лечения межпоз-
вонковой грыжи применяются противо-
воспалительные препараты, хондопро-
текторы и сосудорасширяющие средства, 

призванные снимать обострение воспале-
ния, улучшать состояние межпозвоночных 
дисков и фасеточных суставов.

 Мы в клинике «Орикс» восстанавли-
ваем пациентов с помощью уникальной 
программы лечения «ВВ-Орикс-терапия», 
фундаментом которой является ком-
плексное назначение двух эффективных 
немедикаментозных методик: ВТЭС (вну-
тритканевая электростимуляция) и ВЛОК 
(внутривенное лазерное освечивание 
крови), такой подход повышает эффектив-
ность лечения с 35–40 до 90–95%, в разы 
сокращая вероятность рецидива болезни.

Так что смысл прийти на консультацию, 
конечно же, есть!

ВОПРОС ДОКТОРУ ВАНДРОВСКОМУВОПРОС ДОКТОРУ ВАНДРОВСКОМУ

С 1 по 31 марта врач-ортопед, заведующий отделе-
нием реабилитации для взрослых клиники «Орикс» 
Максим Александрович Вандровский проводит бес-
платные консультации для жителей и гостей РСО – А  
в возрасте от 50 лет. Время консультации – не более 
30 минут. 

Записаться можно по телефонам: 53-88-88, 535-333.
Прием проходит в клинике восстановительной меди-

цины «Орикс»: ул. Станиславского, 1.
Часы работы: с 9:00 до 19:00.
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Общественный 
жилищный контроль
С февраля 2021-го до июля 2022 года при 

поддержке фонда президентских грантов 
на территории пяти регионов Юга России 
(Волгоградская область, Республика Северная 
Осетия – Алания, Кабардино-Балкарская 
Республика, Республика Калмыкия, 
город Севастополь) реализуется проект 
«Межрегиональный институт общественных 
жилищных инспекторов и экспертов – ресурсная 
площадка развития общественного жилищного 
контроля на территории регионов Юга России».

Проект проводится для собственников многоквартирных домов, 
студенческой молодежи, общественных жилищных инспекторов 
и экспертов, представителей профильных СОНКО, органов вла-
сти и местного самоуправления и нацелен на повышение уровня 
жилищной грамотности собственников – получателей жилищно-
коммунальных услуг.

В конце апреля в республике планируется проведение семина-
ров, практических занятий и «круглого стола» «Хартия солидар-
ности в сфере ЖКХ».

Приглашаются собственники жилых помещений многоквартир-
ных домов, а также все желающие принять участие в обучении.

По результатам обучения будут выданы подтверждающие сер-
тификаты АНО ДПО «Международная академия профессиональ-
ного образования» и именные сертификаты добровольца проекта, 
реализуемого при поддержке фонда президентских грантов.

Для получения дополнительной информации о проекте не-
обходимо обращаться в органы местного самоуправления до 1 
апреля 2021 года.

Соб. инф.

Ëèêâèäèðîâàí 
èãîðíûé êëóá
МВД по республике 

продолжает 
планомерную борьбу с 
незаконным игорным 
бизнесом.

Оперативниками ГЭП и ПК 
ОМВД по Алагирскому рай-
ону совместно с коллегами 
УУР МВД по РСО–А в ходе 
оперативно-розыскных ме-
роприятий «проверочная за-
купка» пресечена деятель-
ность нелегального игорного 
заведения с использованием 
информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», 
функционировавшего на вто-
ром этаже помещения на ул. К. 
Хетагурова в г. Алагире.

Во время обыска в компью-
терном клубе оперативники 
обнаружили и изъяли свыше 
30 единиц игрового оборудова-
ния и специальные устройства 
для выхода в Интернет.

Организатором нелегально-
го бизнеса оказалась 37-лет-
няя жительница с. Хаталдона. 
С виду простая техника при-
носила прибыль владелице и 
наносила удар по карману для 
тех, кто хотел испытать свою 
удачу и сорвать куш. Изъятое 
оборудование направлено на 
исследование в экспертно-
криминалистический центр 
МВД по РСО–А.

Правоохранителями прово-
дятся мероприятия, направ-
ленные на установление всех 
обстоятельств совершенного 
преступления, в том числе 
устанавливается сумма неза-
конно полученного подозре-
ваемой дохода от незаконной 
деятельности. 

В действиях организато-
ра подпольного бизнеса ус-
матриваются признаки пре-
ступления по ст. 171.2 УК РФ 
«Незаконные организация и 
проведение азартных игр». 
Санкция статьи предполагает 
наказание в виде лишения 
свободы на срок до шести лет 
со штрафом в размере до од-
ного миллиона рублей.

МВД по РСО–А обраща-
ется к жителям Северной 
Осетии!

Если вам стало известно 
о любых фактах незаконной 
игорной деятельности на тер-
ритории Северной Осетии, 
просьба незамедлительно 
сообщать об этом в ближай-
ший отдел полиции или по 
телефонам: дежурной части – 
59-46-00 ,  02  (с  моб.102 ) ; 
доверия – 59-46-99.

Карацев в четвертьфинале!
Российский теннисист 

Аслан КАРАЦЕВ 
(на фото слева) вышел в 
четвертьфинал парного 
турнира в Дохе (Катар). 

В матче 1/8 финала он и его 
напарник Андрей Рублев со 
счетом 7:6 (7:2), 6:2 обыграли 
Лоренцо Сонего  и Андреа 
Вавассори (Италия). Об этом 
сообщается на сайте www.
championat.com.

Продолжительность встре-
чи составила 1 час 15 минут. 
Российский дуэт 8 раз подал 
навылет, не допустил ни одной 
двойной ошибки и реализовал 
два брейк-пойнта из шести. На 
счету у их соперников 2 эйса, 2 
двойные ошибки и ни одного ре-

ализованного брейк-пойнта из 3.
В следующем матче соревно-

ваний Андрей Рублев и Аслан 
Карацев сыграют с Марсело 
Мело (Бразилия) и Жаном-Жю-
льеном Роже (Нидерланды).

Во втором круге одиночно-
го разряда Аслану предстоит 
встреча с австрийцем Домини-
ком Тимом, Андрею –  с фран-
цузом Ришаром Гаске.

З. КАЙТОВА.

Солнечные картины Ирбека

Кафедра изобразительного 
искусства Северо-Осетинского 
государственного университета 
им. К. Л. Хетагурова по праву 
может гордиться своими 
талантливыми выпускниками 
Ахсаром ЕСЕНОВЫМ, Мадиной 
КАРЯЕВОЙ, Зариной БИГАНТИ 
и другими. Ряды именитых 
художников пополнил их 
младший коллега Ирбек 
САБАНОВ. В Мемориальном 
доме-музее Коста Хетагурова 
открылась его персональная 
выставка, посвященная 
Международному женскому дню. 

Во Владикавказе для Ирбека Сабанова 
это первая персональная выставка. Ранее 
он представлял работы в Кисловодске.

Живопись Ирбека Сабанова очень само-
бытна. Его работы выполнены в основном 
в декоративной технике. Художник в своих 
картинах изображает реальный мир, но – в 
иррациональной форме. Работы получают-
ся аутентичными и неповторимыми. Мастер 
чаще всего использует акриловые краски, 
которые дают особенно насыщенные цвета, 

что также помогает ему придавать индиви-
дуальный характер изображению на холсте. 

В экспозицию вошли 34 работы, которые 
автор создавал на протяжении трех лет. 
Картины передают солнечное, весеннее 
настроение. Это пейзажи и натюрморты, 
а также портреты женщин в ярких тонах. 

Поздравить Ирбека Сабанова с открыти-
ем выставки пришли его преподаватели с 
кафедры изобразительного искусства – на-

родный художник РФ Магрез Келехсаев, 
заслуженные художники РФ Олег Басаев 
и Мурат Джикаев, а также главный режис-
сер Северо-Осетинского государственного 
академического театра им. В. Тхапсаева 
Тамерлан Сабанов. 

«Помню Ирбека трудоспособным сту-
дентом. Какое бы задание ему ни давали, 
он всегда его выполнял. И выполнял на 
«отлично». В представленных на выставке 
работах прослеживается его профессио-
нальный рост. И еще, несмотря на то что 
он молодой художник, за его плечами уже 
несколько персональных выставок. Но во 
Владикавказе – первая», − отметил Магрез 
Келехсаев. 

«Ирбека я знаю уже давно. С тех пор 
когда он учился в  художественном учили-
ще. Он только-только начинал постигать 
основы мастерства. Он прошел качествен-

ную школу, что помогло ему быть рядом с 
мэтрами изобразительного искусства и 
представлять свою выставку», − поделил-
ся Олег Басаев. 

Окунуться в прекрасный мир художника 
и оценить его работы может каждый жела-
ющий. Выставка продлится до 9 апреля. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.
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ПО ЗАКОНУПО ЗАКОНУ

ПРОЕКТПРОЕКТ

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

ТЕННИСТЕННИС

АЛЬПИНИЗМАЛЬПИНИЗМ

диплом 15 НН 0001158, поименный 
№ 12411, выданный в 2008 г. ГОУ 
НПО «Профессиональное училище 
№ 14» (ныне ГБПОУ «Эльхотовский 
многопрофильный колледж») на имя 
БИЧКАЕВОЙ Ирины Хсарбековны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2021 года публикует информационно-рекламные сообщения 
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предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
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Фамилия Абисаловых выражает ис-
креннее соболезнование А. М. Абиса-
лову по поводу кончины матери 

АБИСАЛОВОЙ-ЦАЛАЕВОЙ
Лидии Сосланбековны.

Артур Муратович Абисалов с глубо-
ким прискорбием извещает о кончине 

АБИСАЛОВОЙ-ЦАЛАЕВОЙ
Лидии Сосланбековны.

Гражданская панихида состоится 
11 марта по адресу: п. Заводской, 
ул. Промышленная, 84. 
Семья Тазрета Тайсаева выража-

ет глубокое соболезнование Артуру 
Муратовичу Абисалову по поводу 
скоропостижной кончины матери

АБИСАЛОВОЙ-ЦАЛАЕВОЙ
Лидии Сосланбековны.

Коллектив Северо-Осетинского реги-
онального отделения общества «Ди-
намо» выражает глубокое соболезно-
вание тренеру-преподавателю А. М. 
Дзитоеву по поводу кончины сестры

ДЗИТОЕВОЙ
Раисы Маировны.

Северо-Осетинская республикан-
ская организация Общероссийского 
профсоюза работников государ-
ственных учреждений и обществен-
ного обслуживания РФ выражает 
глубокое соболезнование предсе-
дателю профсоюзной организации 
ГБ МСЭ по РСО–А И. И. Гагиевой по 
поводу кончины брата 

ГАГИЕВА
Аслана Ивановича.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 35 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

БеспроБеспроцентная центная рассрочка до 6 месяцев.рассрочка до 6 месяцев.

МОСКИТНАЯ СЕТКА МОСКИТНАЯ СЕТКА 
на поворотно- на поворотно- 

откидную створку – откидную створку – 
в ПОДАРОКв ПОДАРОК

С 1 февраля до 31 мая 2021 г.С 1 февраля до 31 мая 2021 г.
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙ

СТЕКЛОПАКЕТ СТЕКЛОПАКЕТ 
В ПОДАРОКВ ПОДАРОК

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, САУНЫ
ИНФРАКРАСНЫЕ КАБИНЫ

ТУРЕЦКИЙ ХАМАМ
КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
 Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
Центр занятости: г. Владикавказ, ул. Станиславского, 16, тел.: 64-90-56; 53-58-57
• Врач-ортопед-травматолог – 
40 000 р.
• Врач-терапевт – 20 000 р.
• Главный энергетик – 25 000 р.
• Газосварщик – 20 000 р.
• Дворник – по итогам собеседо-
вания 
• Инженер-технолог – по итогам 
собеседования
• Инженер-технолог по обработ-
ке металла – 25 000 р.
• Инженер-электронщик – по ито-
гам собеседования
• Заместитель начальника энер-
гоцеха – 35 000 р.
• Контролер качества – по итогам 
собеседования
• Кровельщик по рулонным 
кровлям – по итогам собеседо-
вания

• Лакировщик 3–4 разрядов – 
20 000 р.
• Маляр – по итогам собеседования
• Мастер по обработке стекла – 
по итогам собеседования
• Начальник цеха – 30 000 р.
• Слесарь механосборочных ра-
бот 3–4 разрядов – 22 000 р.
• Слесарь-сантехник – по итогам 
собеседования
• Уборщик – по итогам собеседо-
вания
• Фельдшер – по итогам собесе-
дования
• Фрезеровщик 3–4 разрядов – 
25 000 р.
• Электромонтер по ремонту 
электрооборудования 6 разря-
да – по итогам собеседования
• Энергетик цеха – 31 000 р.

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
• Врач-эндоскопист – по ито-
гам собеседования, г. Моздок, 
(8-86736) 3-65-96
• Врач-оториноларинголог – по 
итогам собеседования, с. Эльхо-
тово, тел (8-86735) 5-10-11
• Главный специалист отдела 
ЖКХ – по итогам собеседования, 
с. Эльхотово, тел (8-86735) 5-10-11
• Гидротехник – 20 000 р., г. Бес-
лан, тел. (8-86737) 3-54-73

• Главный механик – 50 000 р., 
г. Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73
• Заместитель по воспитатель-
ной части – 25 418 р., с. Октябрь-
ское, тел. (8-86738) 2-26-88
• Начальник финансового отдела – 
35 000 р., г. Моздок, (8-86736) 3-65-96
• Начальник котельной – 19 000 р.
• Психолог – по итогам собеседо-
вания с. Эльхотово, тел (8-86735) 
5-10-11

МЕЛОДИИ ДУШИ
В СОШ №44 им. В. Кудзоева г. Владикавказа по 

инициативе Союза писателей РСО–А состоялся 
поэтический вечер с участием народного поэта 
республики Ирины ГУРЖИБЕКОВОЙ, Земфиры 
БЗЫКОВОЙ, Натальи КУЛИЧЕНКО и Фатимы 
БЕТЕЕВОЙ.

А начался он с сюрприза от Ирины Гуржибековой, которая 
сыграла на пианино попурри из известных российских и осе-
тинских мелодий! Читали стихотворения на двух языках – о 
любви и весне, о женщинах и детях, о матерях и природе, от-
рывки из рассказов известного в Осетии прозаика Мишурхан 
Томаевой, говорили о творчестве каждой из поэтесс, о роли 
литературы в жизни...

Наталья СКОБЕНКО.

ЧАС ПОЭЗИИЧАС ПОЭЗИИ

«Парня в горы тяни – 
рискни...»

«Самозадержание 
на снежном склоне» 
– так называется 
первое практическое 
занятие, которое 
слушатели курса 
начальной подготовки 
горно-спортивного 
клуба «Крокус» 
провели у подножия 
горы Фетхуз. 

«Альпинист – человек, су-
мевший совместить неприятное 
с полезным», – шутят поко-
рители вершин. Эти люди не 
боятся сложностей. Однажды 
побывав в горах, они заболели 
ими навсегда, как Владимир 
Кореньков, который вот уже 
много лет является бессмен-
ным руководителем горно-
спортивного клуба «Крокус». 
Сколько ребят пошли по его 
стопам!

В течение трех месяцев под 
руководством опытных ин-
структоров в ГСК «Крокус» все 
желающие могут изучить азы и 
встать на путь альпинизма. Для 
того чтобы пройти курс, воз-
раст обучающихся должен быть 
старше 16 лет, не должно быть 
ограничений и по медицинским 
показаниям. Поэтому, если вы 
чувствуете в себе силы для 
покорения вершин, дерзайте! 
Кстати, участники, прошедшие 
курс успешно, взойдут на свою 
первую серьезную вершину 1Б 
категории сложности.

 Первое практическое заня-
тие прошло продуктивно. Под 
руководством президента и 
старшего тренера «Крокуса», 
КМС по альпинизму, инструк-
тора-методиста 3-й категории 
Владимира Коренькова новички 
отработали элементы передви-
жения и самозадержания на 
снежном склоне при помощи 
ледоруба. Многие из них впер-
вые взяли в руки этот основной 
инструмент альпиниста. Влади-
мир Анатольевич рассказал и 
показал правильное примене-
ние ледоруба для выполнения 
самозадержания из положения 
стоя, лежа на груди и спине. Тра-
диционно помогали проводить 
занятие грамотными советами 
опытные разрядники клуба.

«Первое практическое заня-
тие – это не только отработка 
на горном рельефе навыков 
работы с ледорубом, но и воз-
можность понять себя в но-
вом, но пока не очень понятном 
мире веревок, страховок, ка-
рабинов. Все мы когда-то были 
новичками и помним наши пер-
вые занятия. От первых ша-
гов в любом деле остаются не 
только навыки и впечатления 
– остается желание познавать 
и двигаться дальше. Желаем 
новичкам нашего клуба лю-
бопытства, вовлеченности, 
открытий, новых маршрутов, 
настоящей дружбы и сплочен-
ности!» – пожелал Владимир 
Кореньков.

Залина ГУБУРОВА.

Совет Северо-Осетинского межна-
ционального общественного движе-
ния «Наша Осетия» выражает глубо-
кое соболезнование председателю 
региональной общественной орга-
низации «Культурный центр терского 
казачества» В. К. Храбрых по поводу 
трагической гибели жены

ХРАБРЫХ
Нины Ивановны.

Коллектив Северо-Осетинского 
государственного академического 
театра имени Владимира Тхапсаева 
выражает глубокое соболезнование 
художественному руководителю, за-
служенному артисту РСО–А и КБР Г. 
Д. Валиеву по поводу кончины 

АЛБОРОВА
Алана Анатольевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвременной 
кончине

КОКОЕВОЙ-СЛАНОВОЙ
Майи Хаджимуратовны.

Гражданская панихида состоится 
13 марта по адресу: ул. Кирова, 74. 
Семья Марины Абаевой выражает 

искреннее соболезнование Хаджи-
мурату Сланову, Бексолтану и Мура-
ту Кокоевым по поводу безвремен-
ной кончины дочери, жены и матери 

КОКОЕВОЙ-СЛАНОВОЙ
Майи Хаджимуратовны.

Ректорат, профком сотрудников, 
коллектив факультета русской фило-
логии Северо-Осетинского государ-
ственного университета имени Коста 
Левановича Хетагурова выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывшего 
доцента кафедры русского языка 

ЕЛОЕВОЙ 
Розы Константиновны.

Гражданская панихида состоится 11 
марта по адресу: ул. Шмулевича, 1-б.
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